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С нами расти легче

Фултайм®

ГЕРБИЦИД
мезотрион, 75 г/л 
+ никосульфурон, 37,5 г/л 
+ пиклорам, 17,5 г/л

Трехкомпонентный системный гербицид для уничтожения 
широкого спектра сорняков на кукурузе.

Исключительно эффективен против комплекса однолетних 
и многолетних двудольных и злаковых сорняков. Контролирует 
трудноискоренимые виды – осот, латук, полынь, вьюнок полевой, 
паслен черный, молочай лозный. Благодаря почвенному действию 
сдерживает последующие «волны» сорняков. Не требует добавления 
препарата-партнера и адъюванта.
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Фултайм®

Масляная дисперсия (МД)

Гербицид

75 г/л мезотриона +
37,5 г/л никосульфурона +
17,5 г/л пиклорама

5л

Рекомендации по применению

находятся внутри оборотной этикетки
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avgust.com
Представительство 
компании «Август» 

г. Благовещенск: +7 416 222-19-28, +7 914 554-22-33,
+7 914 564-95-17, +7 914 619-46-77
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удобрений министр остановился от-
дельно, связав его с перспективами 
получения в дальнейшем мер государ-
ственной поддержки из федерального 
бюджета. 

– Мы ежегодно поднимаем план-
ку по внесению минеральных удо-
брений. В прошлом году она была 
52 центнера на гектар в действу-

ющем веществе, в этом году – уже 
58 ц/га. Однако хотя и такого ко-
личества удобрений явно недо-
статочно, средний показатель 
по Амурской области составляет 
всего 38 ц/га, – привел конкретные 
цифры Олег Александрович. – Для 
сравнения скажу, в Курской обла-
сти вносят 167 ц/га, добиваются 
урожайности 26,1 центнеров с гек-
тара и получают уже 1 млн тонн 
сои. Другие регионы, входящие в 
число лидеров по урожайности, 
вносят удобрений не меньше 100 
ц/га и благодаря этому наращи-
вают урожаи. Удельный вес амур-
ской сои в стране при нынешней 
урожайности уже упал до 20%. И 
если мы будем продолжать рабо-
тать так же, он будет еще мень-
ше. И какие аргументы мы сможем 
предъявить в Минсельхозе РФ для 
выделения нам дополнительных 
денежных средств, когда основные 
объемы выращивают другие ре-
гионы? Поэтому выход один. Наш 
минимальный показатель должен 
быть 2 млн тонн сои. Тогда это бу-
дет 25% в масштабах страны.

ОРИЕНТИР	–	2	МЛН	ТОНН	СОИ

2023 год для амурских аграриев 
выдался неоднозначным. Далеко не 
самые лучшие погодные условия в 
течение сельхозсезона не позволи-
ли растениеводам добиться плано-
вых показателей по производству 
сои, картофеля и овощей. Однако до-
статочно неожиданно «выстрелили» 
зерновые культуры. Причем произо-
шло это не за счет увеличения посев-
ных площадей, а в результате роста 
урожайности. 

А вот по урожайности сои в ми-
нувшем году был сделан шаг назад 
– в среднем всего 15,8 ц/га. Это не 
позволило преодолеть рубеж по ва-
ловому сбору в полтора миллиона 
тонн. По словам министра сельско-
го хозяйства Амурской области Оле-
га Туркова, соответствующие выводы 
сделаны, и на 2024 год поставле-
на задача намолотить 1,7 млн. тонн. 
Для этого имеются все возможности. 
Земли подготовлено достаточно, се-
менами хозяйства обеспечены в пол-
ном объеме. Правда, пока наблю-
даются определенные проблемы с 
поставкой минеральных удобрений, 
но глава ведомства считает, что они 
будут решены. 

На вопросе о необходимости вне-
сения обоснованного количества 

ДЛЯ АМУРСКИХ АГРАРИЕВ ВВЕДЕНЫ
НОВЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ

Накануне старта посевной кампании в Амурской области прошел ряд региональных 
агросовещаний. На них были подведены итоги сельхозсезона-2023, поставлены 
задачи для регионального АПК на 2024 год, озвучены меры государственной 
поддержки, на которые могут рассчитывать амурские сельхозтоваропроизводители. 
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ОТ	КОСМОМОНИТОРИНГА	
СКРЫТЬСЯ	НЕВОЗМОЖНО

Для увеличения валового сбора 
сои имеется еще один ресурс в виде 
введения в оборот неиспользуемых в 
настоящее время сельскохозяйствен-
ных угодий. Они нуждаются либо в 
распашке, либо в культуртехнических 
работах. Для ввода в оборот земель 
сельхозтоваропроизводителям оказы-
ваются весомые меры господдержки, 
однако они не спешат ими восполь-
зоваться. Одна из причин, почему на-
блюдается такая картина, заключается 
в том, что вначале нужно вложить соб-
ственные средства, а субсидии выпла-
чиваются ближе к концу года. Поэто-
му региональный минсельхоз решил 
изменить правила. Теперь денежные 
средства аграриям на освоение за-
лежных земель будут выплачиваться в 
начале лета.  

В ходе совещаний было отмечено, 
что за последние пять лет посевной 
клин в области официально умень-
шился на 153 тыс. га. На самом деле 
эта цифра по факту значительно мень-
ше. Некоторые хитрые растениеводы 
скрывают часть возделываемой зем-
ли и не вносят ее в статистические от-
четы. Но сегодня у минсельхоза есть 
инструмент для выявления подобных 
случаев. Космомониторинг позволяет 
видеть работу каждого механизатора. 

Министр напомнил еще раз, что 
к тем, кто ведет такую игру, или, дей-
ствительно, не хочет обрабатывать 
имеющуюся у него пашню, будут при-
меняться меры вплоть до ее изъятия. 
У многих хозяйств имеются и техника, 
и желание работать, но не хватает зем-
ли. Ее они получат за счет недобросо-
вестных аграриев.

НЕ	ДОПУСТИТЬ	ГМО

В условиях сегодняшних реалий 
остро встал вопрос об импортозаме-
щении семян. В последние годы мно-
гие агропредприятия используют 
лучшие наработки зарубежных селек-
ционеров. Но нет никакой гарантии, 
что в один далеко не прекрасный день 
вступят в силу новые санкции и ввоз 
семенного материала в нашу страну 
прекратится. И что тогда будут делать 
аграрии?

Чтобы не попасть под такой удар, 
федеральный Минсельхоз для каждо-
го региона поставил задачи, в которых 

указана максимальная доля семенно-
го материала из-за границы. Для Амур-
ской области по пшенице она состав-
ляет 7%, по сое – 40%. В овощеводстве 
и картофелеводстве эти цифры выше, 
так как отечественная селекция по 
данным отраслям развита хуже – соот-
ветственно 60% и 63%.

–  Между тем у нас в области раз-
вивается местная селекция, и многие 
хозяйства в своей работе активно 
используют ее достижения. Напри-
мер, у соеводов Тамбовского муници-
пального округа 75% возделываемых 
сортов – амурские. А ведь этот рай-
он – один лидеров регионального АПК. 
В Дальневосточном ГАУ вывели сорт 
ячменя Амур, который ничем не хуже 

иностранного Грэйса. Овес сегодня 
полностью отечественный. Сложнее 
ситуация по кукурузе. На террито-
рии Приамурья практически не выра-
щиваются российские гибриды. Но се-
лекционные центры в нашей стране 
работают над этом вопросом, и мы 
надеемся, что уже вскоре ситуация 
изменится, – отметил замминистра 
сельского хозяйства Амурской обла-
сти Сергей Адаменко.

С каждым годом в хозяйствах об-
ласти увеличивается доля элитных 
семян и уменьшаются репродукции 
ниже третьей. В нынешнем сезоне по-
следний показатель для сои составит 
3%. Но тревогу вызывает факт, что до 
сих под отдельные агропредприятия 
сеют несортовые семена. 

– Как правило, эти «подпольные» 
семена поступают с сопредельной 
стороны. В Китае разрешено вы-
ращивание генномодифицирован-
ной сои. Но если ее семена попадут 
к нам, мы тут же лишимся важ-
нейшего конкурентного преиму-
щества в виде «чистой» сои. У нас 
имеется достаточное количество 
разнообразной семенной продук-

ции, и я призываю не нарушать уза-
коненные нормы и не портить себе 
дальнейшую жизнь, – подчеркнул 
Сергей Владимирович.   

НОВЫЙ	МЕХАНИЗМ	
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ	СУБСИДИЙ

В этом году объем государствен-
ной поддержки амурских сельхозто-
варопроизводителей превысит 1,2 

В 2024 году сохранена господдержка на реализацию мероприятий 
в области мелиорации земель сельскохозяйственного назначения. 
При проведении гидромелиоративных, культуртехнических, 
агролесомелиоративных и фитомелиоративных работ, а также мероприятий 
по известкованию кислых почв на пашне, субсидируется 50% от общего 
объема затрат от стоимости проекта. 
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млрд рублей. Из этой суммы поч-
ти полмиллиарда рублей будет на-
правлено на растениеводство. 272 
млн рублей приходится на животно-
водство, 258 млн рублей – на при-
обретение техники и оборудования, 
192 млн рублей – на развитие ма-
лых форм хозяйствования. Господ-
держка предоставляется аграриям 
в виде возмещения части затрат и 
носит заявительный характер. Она 
оказывается по 40 направлениям. 
Требования к получателям денеж-
ных средств из бюджета в целом не 
изменились. 

– С 1 января 2024 года изменил-
ся механизм предоставления го-
сударственной поддержки в виде 
субсидий, которые софинансиру-
ются федеральным бюджетом. По-

тенциальные получатели должны 
уже сейчас подавать свои заявки 
в электронном виде на отбор для 
получения таких субсидий через 
портал предоставления мер госу-
дарственной поддержки. Это ка-
сается софинансирования субси-
дий, направляемых на поддержку 
производства молока, элитного 
семеноводства, племенного жи-
вотноводства, получения гран-
тов. А с 1 января 2025 года анало-
гичный механизм предоставления 
господдержки предусмотрен и на 
получение субсидий по масличным 
культурам, – рассказала началь-
ник управления экономических 
программ анализа и малых форм 
хозяйствования минсельхоза Амур-
ской области Виктория Колесова. 

БЕЗ	СТРАХОВКИ	
НЕ	БУДЕТ	ГОСПОДДЕРЖКИ

В растениеводстве большинство мер 
государственной поддержки, которые 
действовали ранее, сохранились и в те-
кущем году. По-прежнему будут выде-
ляться субсидии на посевные площади, 
засеянные элитными семенами зерно-
вых, зернобобовых, сои, рапса, льна, кор-
мовых культур. Компенсация составит до 
50% от суммы затрат на приобретение 
элитных семян и до 70% при покупке эли-
ты в рамках Федеральной научно-техни-
ческой программы по развитию сельско-
го хозяйства на 2017-2025 гг. При этом 
для получения субсидии посевы должны 
быть застрахованы. При страховании по-
севов сельхозтоваропроизводители мо-
гут получить возмещение в размере от 
50% до 80% от страховой премии, начис-
ленной по договору сельскохозяйствен-
ного страхования. 

Новым направлением в 2024 году 
стала поддержка при проведении 
агротехнологических работ. В первую 
очередь, она направлена на повыше-
ние плодородия и качества почвы. Суб-
сидии предоставляются на посевные 
площади, которые будут заняты зерно-
выми, зернобобовыми, масличными и 
кормовыми культурами за исключени-
ем сои, рапса и многолетних трав. 

Для аграриев, занимающихся вы-
ращиванием картофеля и овощей, 
господдержка оказывается для уве-
личения производства этих культур. 
Приобретение техники, машин и обо-
рудования субсидируется в размере 
50% или 70% в зависимости от их вида. 
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Нововведением в этом году стала 
выдача грантов на создание хранилищ 
в размере 50% от стоимости сводного 
сметного расчета на их строительство. 
Для картофелехранилищ грант соста-
вит 10,5 тыс. рублей за тонну мощности. 
Для овощехранилищ размер ставки бу-
дет зависеть от наличия холодильного 
оборудования. При его отсутствии сум-
ма гранта – 10,5 тыс. руб. за тонну мощ-
ности овощехранилища, при установке 
холодильного оборудования эта цифра 
увеличивается до 17,5 тысяч рублей. 

Для картофелеводов и овощево-
дов сохранена поддержка при при-
обретении элитных и (или) ориги-
нальных семян картофеля и овощей 
открытого грунта, включая гибриды 
овощных культур, в размере до 50% 
понесенных затрат. Если фермеры по-
купают семена в рамках ФНТП, им воз-
мещается до 70% затрат. 

АКЦЕНТ	–	НА	БЕЗОПАСНОСТЬ	
В	ЖИВОТНОВОДСТВЕ

В нынешнем году господдержка 
будет осуществляться и в сфере жи-
вотноводства. Уже объявлен отбор 
потенциальных получателей субси-
дий за реализованное и (или) отгру-
женное на собственную переработку 
коровье молоко. Ожидается, что та-
ких хозяйствующих субъектов будет 
28. При расчете суммы субсидии за 1 
кг молока будут применяться повыша-
ющие коэффициенты. Они зависят от 
продуктивности молока, выполнения 
хозяйствами показателей за 2023 год 
и наличия договора о страховании по-
головья. Животноводам, которые за-
страховали свой скот, компенсируется 
от 50% до 80% от страховой премии, 
начисленной по договору сельскохо-
зяйственного страхования. 

В мясном скотоводстве государ-
ственная поддержка предоставляется 
на голову коровы, от которой был по-
лучен теленок.

– Кроме того, сельхозтоваропро-
изводителям субсидируется приоб-
ретение оборудования для животно-
водческих комплексов. Но по этому 
направлению имеется одно условие. 
При привлечении заявителя к от-
ветственности за невыполнение 
требований по обеспечению биоло-
гической безопасности на животно-
водческом предприятии, поддержка 
не предоставляется, – отметила 
Виктория Николаевна. 

ГРАНТЫ	СТАЛИ	БОЛЬШЕ

В 2024 году в рамках господдержки 
малых форм хозяйствования увеличи-
лись размеры грантов «Агростартап». 
Если раньше максимальная сумма на раз-
ведение крупного рогатого скота состав-
ляла 5 млн руб., а по остальным направ-
лениям 3 млн руб., то сейчас предельные 
размеры гранта выросли соответственно 
до 7 млн руб. и до 5 млн рублей. 

Кроме того, новшеством стало воз-
мещение части затрат до 60% (но не 

более 20 млн рублей) семейной фер-
мы на приобретение сельхозтехники, 
птицы и сельскохозяйственных живот-
ных за исключением свиней. 

Еще одним новым направлением 
стала грантовая поддержка до 10 млн 
рублей для начинающих кооперати-
вов на строительство, реконструк-
цию объектов и производственных 
мощностей для производства, пере-
работки и хранения сельхозпродук-
ции. 

Олег Макаров 

При покупке племенного скота животноводческие хозяйства получат от 
50% до 70% компенсации с учетом разделения районов и муниципальных 
образований на группы по природно-климатическим условиям 
сельскохозяйственного производства. 
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По итогам прошлого года амур-
ские сельхозпроизводители со-
брали почти полтора миллио-
на тонн сои, а урожай пшеницы 

стал максимальным за последние десять 
лет. Несмотря на условия рискованного 
земледелия, все больше хозяйств еже-
годно добиваются рекордных показате-
лей – одно из них находится в селе Ер-
ковцы Ивановского района.

– Прошлый сезон запомнился дожд-
ливой погодой, из-за чего были опа-
сения, что не успеем закончить убо-
рочную кампанию до наступления 
холодов, – рассказывает агроном под-
разделения «Ерковцы» Ефим Безруков. 
– Вопреки сложностям, нам удалось не 
только сохранить основные показа-
тели урожайности на уровне 2022-го 
года, но и добиться заметного приро-
ста. Например, мы собрали рекордный 
урожай кукурузы. В нынешнем году обя-
зательно увеличим площадь посева 
этой культуры до 599 гектаров. Сою, 
пшеницу и ячмень оставим на прежнем 
уровне: 4 000, 560 и 140 гектаров соот-
ветственно.

Как известно, агроклиматические 
условия в Приамурье отличаются рез-
ко континентальным климатом и раз-
нообразным рельефом. Сезонные 
колебания погоды провоцируют не-
пластичность почвы, вынуждая сель-
хозпредприятия тщательнее подходить 
к выбору тактики ведения хозяйства. 

– В нашей местности часто наблю-
дается сильное переувлажнение почвы, 
поэтому мы используем только высоко-
проходимую технику, – отмечает Ефим 

Безруков. – Обычно в период уборочной 
кампании отдаем предпочтение гусе-
ничным комбайнам VECTOR 450 Track, но 
в середине прошлого сезона сделали ис-
ключение, и по совету коллег приобре-
ли новинку Ростсельмаш – T500. Новый 
комбайн по проходимости не уступает 
машинам на гусеничном ходу, но пре-
восходит их в экономичности и произ-
водительности. Так, даже на сложном 
участке поля, T500 стабильно убирал за 
смену около 50 гектаров, что позволи-
ло закончить сбор урожая в срок.

Многие аграрии отмечают, что T500 
обеспечивает стабильный и деликатный 
обмолот с минимальным травмировани-
ем зерна и высокоэффективной очист-
кой зернового вороха.

– Так как наше хозяйство является 
семеноводческим, мы очень требова-
тельны к качеству зерна, – добавляет 
Ефим Безруков. – Комбайн T500 был за-
действован на уборке сои и полностью 
оправдал возложенные на него ожида-
ния: чистое, цельное зерно без наме-
ка на какие-либо повреждения. Могу 

уверенно сказать, что одна из самых 
сильных сторон нового комбайна – ка-
чественный обмолот с хорошей сепа-
рацией.

Инновационные технологии, встро-
енные в бортовую систему современных 
машин, помогают определить скрытые 
резервы сельхозпредприятия.

– С новым комбайном мы стали 
работать эффективнее, – отмеча-
ет Ефим Безруков. – Для меня, как для 
агронома, незаменимым помощни-
ком стала платформа РСМ Агротро-
ник. С ее помощью я могу отслежи-
вать урожайность и влажность на 
любом участке поля, чтобы принять 
соответствующие меры и добить-
ся хороших всходов в будущем. Элек-
тронные опции позволили снизить 
нагрузку и на механизатора. Теперь 
определить заполненность бункера, 
корректность настроек систем об-
молота и очистки, можно не выходя 
из кабины комбайна. Кроме того, в са-
мой кабине стало гораздо простор-
нее и уютнее. 

В разгар уборочной кампании важ-
но, чтобы техника работала безотказно.

– Мы ежегодно проводим сервисное 
обслуживание машин в предсезонный 
период, чтобы избежать неприятных 
ситуаций в поле, – делится опытом 
Ефим Безруков. – Так как в нашем пар-
ке техники все машины производства 
Ростсельмаш, мы доверяем их обслу-
живание официальному представи-
телю в регионе – ЗАО «Благовещен-
скагротехснаб». В уборочную страду 
специалисты компании работают 
практически круглосуточно, исполь-
зуют в работе исключительно ориги-
нальные запчасти, и в целом ни разу не 
подводили.

АМУРСКИЕ АГРАРИИ
СТАВЯТ РЕКОРДЫ

 ЕФИМ БЕЗРУКОВ, 
 АГРОНОМ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ «ЕРКОВЦЫ» 
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Большое значение в деле борьбы 
за урожайность сельхозкультур 

глава КФХ из Ивановского МО Андрей 
Сердюков придает организации сево-
оборотов.

– На одном поле больше двух лет 
сою мы не сеем, – делится опытом 
Андрей Николаевич. – Применяем па-
рование. А если земля сильно пораже-
на сорняками, – глифосатные пары. 
После обработки глифосатом поле 
остается под черным паром. На сле-
дующий год сеем  зерновые или сою. 

В перспективе также работа с си-
дератами. В качестве сидератов будет 
использована сложная смесь из трав. 
В ее составе – кукуруза, рапс, горчица, 
горох, чечевица, нут, овес, гречиха, су-
данская трава, просо, лен, сорго, кре-
стоцветные культуры. 

– У всех трав в этой смеси мощная 
корневая система, которая очень хо-
рошо проникает глубоко внутрь, 
разрыхляет и обогащает воздухом 
тяжелые глинистые почвы, тем са-

мым улучшает ее структуру, – пояс-
няет интерес к этому виду сидера-
тов Андрей Николаевич. – Кстати, 
на западе России многие закладыва-
ют именно такие сидеральные пары. 

Помимо паров, в севооборотах 
хозяйства присутствуют пшеница, яч-
мень, овес, кукуруза. Кукурузой здесь 
занимаются семь лет, в этом году 
оформляются документы для экспор-
та в Китай.

– На полях после кукурузы мы 
практикуем посев по системе No-Till, 
– рассказывает Андрей Николаевич. 
– Опыты с этим способом обработ-
ки почвы у нас в хозяйстве проводит 
агроном Валентин Владимирович 
Гетманский. Уборка кукурузы прохо-
дит глубокой осенью, и землю поздно 
обрабатывать по морозу, а весной в 
кукурузные поля зайти сложно, так 
как они очень сырые, покрытые тол-
стым слоем соломы. А No-Till без ос-
новной обработки в этом случае вы-
ручает. 

Сегодня для повышения урожай-
ности амурским растениеводам 

доступны все известные приемы и 
методы работы с почвой, семенами, с 
растениями в период вегетации и т. д. 

– У себя в хозяйстве мы осущест-
вляем подбор высокопродуктивных 
сортов, подготовку семян на высо-
котехнологичном оборудовании, 
разработку и применение системы 

севооборотов, питания и защиты 
сельхозкультур, проведение всех ра-
бот в оптимальные сроки с учетом 
почвенно-климатических условий 
сельхозпредприятия, – говорит за-
меститель генерального директора 
по растениеводству ООО «Амурская 
зерновая компания» (Константинов-
ский район) Николай Филипеня. – По-
следнее возможно при достаточном 
материально-техническом оснаще-
нии и наличии квалифицированных 
специалистов – это нужно учиты-
вать. 

Особое внимание на полях ООО 
«АЗК» уделяется борьбе с вредителя-
ми и болезнями сои, которые снижают 
ее продуктивность на 25-30%. 

– У нас в области сложились та-
кие условия, что по ряду причин 
соя возделывается в значитель-
ном объеме как монокультура, – 
продолжает Николай Николаевич. 
– Именно это необратимо ведет к 
повышению порога вредоносности 

вредителей и различных болезней 
сои, снижающих ее урожайность. А 
значит, ни в коем случае нельзя от-
казываться от профилактических 
обработок посевов против перо-
носпороза, септориоза, церкоспоро-
за, аскохитоза, антракноза и скле-
ротиниоза.  

Для подтверждения эффективно-
сти СЗР в хозяйстве закладываются 
производственные опыты. Так, экспе-
риментируя с фунгицидными препа-
ратами нового поколения, здесь по-
добрали для использования наиболее 
действенные, дающие хороший прак-
тический результат. 

– Опытные участки позволяют 
убедиться, какие препараты обеспечи-
вают стабильно высокие – 22-24 ц/га – 
урожаи сои, которые мы получаем бла-
годаря им уже несколько лет. При этом 
выращенная продукция всегда бывает 
высокого качества, – подчеркивает Ни-
колай Филипеня. 

Марина Петровская

Также два года назад в хозяйстве 
провели эксперимент по фосфорито-
ванию. 

– На одном из полей внесли два 
вагона фосфоритной муки под посев 
сои. В результате содержание фосфо-
ра повысилось на 200%. Могу сказать, 
что это мероприятие действенное: 
эффект от него пролонгированный, – 
отмечает Андрей Сердюков. 

Лариса Киреева

ВЫБИРАЕМ ХИМИЮ 
ОПЫТНЫМ ПУТЕМ

СИДЕРАТ 
ИДЕТ НА ПОМОЩЬ
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Обычно в преддверии сельхоз-
сезона аграрии настроены оп-

тимистично. Зимой они провели 
всю работу по подготовке техники, 
запаслись семенами, средствами 
защиты растений, удобрениями и 
полны надежд, что все намеченные 
планы осуществятся. Но в разговоре 
с главой КФХ Виктором Порохненко 
радости в голосе фермера не было 
слышно. 

И дело даже не в том, что прошлый 
год выдался не самым лучшим. Впро-
чем, и не самым худшим. Сои удалось 
собрать 14,5 ц/га. Добиться более вы-
сокой урожайности помешали по-
годные условия. Некоторые участки 
оказались затопленными, а потом их 
засыпало снегом. Техника не смогла 
зайти на эти поля. Урожай зерновых 
тоже оказался средненьким – по пше-
нице и ячменю не удалось дойти до от-
метки 20 ц/га. 

Конечно, в этом году в хозяйстве 
хотят получить более высокие ре-

зультаты, но на пути к ним встает одна 
сложно решаемая проблема. Заключа-
ется она в большой нехватке квалифи-
цированных кадров. 

– Мы стараемся делать все 
возможное, чтобы получать мак-
симально возможные результа-
ты. Для работы на полях имеют-
ся тракторы от ведущих мировых 
производителей – John Deere, New 
Holland, CASE. Для уборки в прежние 
годы закупили 10 комбайнов Полес-
се как гусеничных, так и колесных, 
все они в хорошем состоянии. Но 
для работы нужны механизаторы, 

Залог успешного развития агро-
предприятия – наращивание 

объемов за счет интенсификации 
производства. Генеральный дирек-
тор ООО «Амур» (Тамбовский рай-
он) Владимир Бобриков считает, 
что если не подведет погода, хозяй-
ству в этом году по силам добиться 
урожайности 23 ц/га сои и 30 ц/га 
зерновых. 

– Примерно такую урожай-
ность мы рассчитывали получить 
и в прошлом году, – говорит Влади-
мир Андреевич. – Однако наступив-
шая засуха вызвала череззерницу. В 
итоге урожайность сои составила 
всего 17 ц/га. 

К концу марта ООО «Амур» практи-
чески завершил подготовку к предсто-
ящей посевной кампании. Вся техника 
и сельхозорудия были отремонтирова-
ны. За последний год МТП был попол-
нен двумя тракторами «Бюлер-435», 
двумя культиваторами и двумя глубо-
корыхлителями. Для проведения ве-
сеннего сева в агропредприятии име-
ются три посевных комплекса и сеялки 

точного высева. Одна сеялка была обо-
рудована датчиками контроля высева 
семян. Чтобы качественно вносить гер-
бициды прямо в поле, хозяйство при-
обрело в этом году два передвижных 
растворных узла. 

Для поддержания плодородия 
почвы ООО «Амур» вносит рекомен-

дуемую областным минсельхозом 
норму удобрений. Несмотря на име-
ющиеся сложности с их транспорти-
ровкой в Приамурье, в конце марта 
хозяйство получило азофоску для 
посевов сои и аммиачную селитру 
под зерновые культуры – пшеницу и 
ячмень.

– Для стимулирования роста 
и развития растений мы приме-
няем протравители семян, раз-
личные микроудобрения и иноку-
лянты. Для защиты растений от 
болезней на зерновых и сое пла-
нируем в этом году применить 
двойную фунгицидную обработку 
и тройную инсектицидную обра-
ботку от вредителей. Подготовку 
и протравку семенного материа-
ла ведем на недавно построенном 
КЗС-40. Для соблюдения режима ре-
продукции семян в нынешнем году 
приобрели элитные семена пшени-
цы и сои, – рассказал Владимир Бо-
бриков.  

Анатолий Климов

по хорошему 10-12 человек, а у меня 
их было только трое. Сейчас вооб-
ще осталось двое. Одного человека 
призывают на военные сборы, – об-
рисовал основную проблему Виктор 
Юрьевич.

Он пытался заполнить недоста-
ющие вакансии студентами, чтобы в 
ближайшей перспективе они влились 
в коллектив. Но их отношение к рабо-
те главу КФХ разочаровало.

– На практике в прошлом году у 
меня было два студента. Одного я 
выгнал на третий день, а со вторым 
больше связываться не стану. Рабо-
та их совершенно не интересует, 
хотя за свой труд им была назначе-
на вполне достойная зарплата, – 
констатирует Виктор Порохненко.    

Олег Макаров

РЕЗЕРВЫ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ УРОЖАЙНОСТИ 

КАТАСТРОФИЧЕСКИ 
НЕ ХВАТАЕТ ЛЮДЕЙ…



Дарья Краснослободцева,
генеральный директор 
ООО «АмурАгроБио»:

– Развитие растениеводства невоз-
можно без применения органомине-
ральных удобрений. Биологический 
метод оптимизации расходов дает 
устойчивый рост урожайности сои при 
минимальном бюджете.

ООО «АмурАгроБио»  предлагает 
амурским аграриям линейку органоми-
неральных удобрений отечественного 
производителя – научно-производствен-
ной компании «Берес» (г. Новосибирск).

Мы сотрудничаем и с другим рос-
сийским производителем – техноло-
гической компанией «Биотех». У нас 
представлены три позиции микробио-
логических препаратов: биофунгицид и 
азотфиксатор Ризо-С, ЗеаЛайт для куку-
рузы и инокулянт для сои Вивант.

3-й год наша компания активно де-
лится своим опытом и результатами 
применения  схем с целью увеличения 
урожайности. Экономика применения 
данных схем показала рост прибыли 8 
500 рублей с гектара.

ОРГАНОМИНЕРАЛЬНЫЕ УДОБРЕНИЯ, 
ФУНГИЦИДЫ И ИНОКУЛЯНТЫ с повы-
шенным содержанием МИКРО- и МАКРО-
ЭЛЕМЕНТОВ обеспечивают агрономиче-
скую эффективность и экологическую 
безопасность для окружающей среды. 
Состав наших удобрений настолько вы-
сокоэффективный и концентрирован-
ный, что дает результат даже при самых 
худших погодных условиях.

ПРОВЕРЕНО, НАДЕЖНО, ЭФФЕКТИВНО
БОРОСОДЕРЖАЩИЕ	УДОБРЕНИЯ

АЗОТСОДЕРЖАЩЕЕ	УДОБРЕНИЕ

БИОФУНГИЦИД	И	АЗОТФИКСАТОР	

НА	ОСНОВЕ	ФУЛЬВОВЫХ	И	ГУМИНОВЫХ	КИСЛОТ

СЕРОСОДЕРЖАЩЕЕ	УДОБРЕНИЕ

ИНОКУЛЯНТ	ДЛЯ	СОИ

ФУНГИЦИД	И	РОСТОСТИМУЛЯТОР	ДЛЯ	КУКУРУЗЫ

Берес	8-Супер	Гумат	с фульвокислотами 
и микроэлементами, концентрат универсальный 
с бором 7%, с повышенным содержанием азота.

Берес	8-Супер	Гумат с фульвокислотами и 
микроэлементами, с азотом 13%. 

Ризо-С – эффективен в борьбе с грибными 
и бактериальными болезнями, 
а также при их профилактике.

Берес	8-Супер	Гумат с фульвокислотами и микро-
элементами – концентрат универсальный для стиму-
ляции роста, развития корневой системы, повышения 
иммунитета растений, противостояния стрессам. 

Берес	8-Супер	Гумат	с фульвокислотами 
и микроэлементами, концентрат универсальный 
с бором 6% и молибденом 1%.

Берес	8-Супер	+	Сера	10% –
природный антистрессант и стимулятор роста. 

Вивант – высококачественный 
двухкомпонентный инокулянт, содержащий 
бактерии Bacillussubtilis и Bradyrhizobiumjaponicum.

ЗЕАЛАЙТ	–	повышает устойчивость к грибным 
и бактериальным болезням, восстанавливает 
обмен веществ после пестицидной обработки, 
повышает иммунитет и устойчивость.

ООО «АМУРАГРОБИО»  - 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕР 
ООО «НПК «БЕРЕС» 
ПО АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ

Г. БЛАГОВЕЩЕНСК, 
УЛ. ЛАЗО, 2, ОФИС 409

+7 914 213-73-87
AMURAGROBIO.28@MAIL.RU
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– Не продаём то, 

 что не купили бы сами!



– Все меры, которые применя-
ются для повышения урожайности 
– важные. Второстепенных нет, – 
подчеркивает во время разговора 
с журналистом «АПК Амурской об-
ласти» генеральный директор ООО 
«Приамурье» Александр Кочетков. 
– Если не подготовим почву, то все 
последующие агротехнические ме-
роприятия в полной мере не срабо-
тают. Если не внесем гербициды, то 
зарастем сорняком и тоже ничего не 
получим. Не защитим от болезней и 
вредителей – то же самое произой-
дет. Посеем не в срок – попадем под 
заморозки. 

Как говорит Александр Захаро-
вич, все должно быть исполнено ка-
чественно и своевременно. Именно 
тогда сорта культур, которые выращи-
вает хозяйство, смогут максимально 
раскрыть свой потенциал.   

– Сортосмену и сортообновле-
ние для обеспечения высоких уро-
жаев проводим постоянно, – под-
черкивает Александр Кочетков. 

– Отбираем в производство лучшие 
сорта. Один из основных критериев 
– это их стабильность. Сейчас мы 
пользуемся, например, позднеспелой 
Аленой и скороспелой Сентябринкой, 
которые всегда дают хорошие ре-
зультаты. 

Сорт Алена, который достаточ-
но давно находится в производстве у 
амурских аграриев, Александр Заха-
рович считает очень надежным. 

– Есть, конечно, сорта с большей 
урожайностью, но мы от Алены не 
отказываемся, потому что она ни-
когда не подводит, – поясняет ру-
ководитель предприятия. – Этот 
сорт устраивает нас именно своей 
стабильностью. Ежегодно он дает 
от 20 до 25 ц/га, обеспечивая хоро-
ший объем урожая. 

Большая часть сортов сельхоз-
культур в хозяйстве – отечественной 
селекции. Так, неизменно возделыва-
ется на полях ООО «Приамурье» оте-
чественный сорт ячменя Амур.

– А вот пшеницу пока в основном 
сеем Ликамеро. Но тоже ее в ближай-
шем будущем заменим на не уступа-
ющий ей по характеристикам сорт, 
выведенный селекционерами Дальне-
восточного ГАУ, – заверил Александр 
Кочетков. 

Марина Петровская

В Свободненском районе зем-
ли не самые плодородные. Без 

применения удобрений высокого 
урожая на них не получишь. Гла-
ва КФХ Алексей Суборь прекрас-
но это понимает, и удобрений он 
вносит даже больше рекомендо-
ванных областным минсельхозом 
норм – порядка 70 кг действующих 
веществ на гектар.

– Под посевы сои я вношу аммо-
фос. В нем содержатся и азот, и фос-
фор. Для пшеницы использую ам-
миачную селитру, – рассказывает 
Алексей Сергеевич. – На предстоя-
щую посевную кампанию я давно уже 
заказал и оплатил удобрения. Наде-
юсь, в ближайшее время они посту-
пят в хозяйство. 

Ремонт техники в хозяйстве вы-
шел на финишную прямую. Тракторы 
уже подготовлены и находятся в хоро-
шем техническом состоянии. В апре-
ле осталось только заменить лапки у 
культиватора.

– За рычаги трактора всегда са-
жусь сам, – говорит Алексей Суборь. 
– Когда ты сам трудишься, то и ма-
шина дольше служит, и качество ра-
бот лучше.

К севу пшеницы фермер плани-
рует приступить во второй половине 
апреля. Второй год он будет возде-
лывать Алтайскую 75. К сожалению, в 
прошлом году из-за дождей урожай не 
удалось убрать в оптимальные сроки, 
и зерно проросло в колосе. На семена 
его оставлять не стали, и хозяйство за-
купило суперэлиту Алтайской 75. 

В прошлом году Алексей Суборь 
на пробу приобрел 10 тонн суперэли-
ты Топаз. Новичок показал хорошую 
урожайность, высокое содержание 
протеина, и его элитные семена будут 
возделываться снова. Еще по совету 
товарищей-фермеров глава хозяйства 
решил апробировать сорт Рось, заку-
пив 5 тонн семян. 

– Мы постоянно проводим сорто-
обновление и сеем семена не ниже 

третьей репродукции. Если сорт нас 
не удовлетворяет, замену ему про-
водим и раньше. При выборе нового 
сорта, в первую очередь, ориенти-
руемся на его урожайность. Что ка-
сается содержания белка, то на мой 
взгляд, оно в большей степени зави-
сит не от сорта, а от погодных ус-
ловий и питания растений, – счита-
ет Алексей Сергеевич.

Олег Макаров
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СВОИ СОРТА РУЛЯТ ПРОИЗВОДСТВОМ

НЕБЛАГОДАРНОЕ ЭТО ДЕЛО –
ПРОГНОЗИРОВАТЬ 
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Среди фермеров Белогорского МО 
опытных аграриев много. Один 

из них – постоянный партнер жур-
нала «АПК Амурской области» Юрий 
Никитин. 

На вопрос, какие меры повышения 
урожайности он считает основными, 
Юрий Иванович отвечает так: 

– Урожайность и ее рост скла-
дывается из многих деталей. Это, 
образно говоря, не в небо пальцем 
ткнуть – и сразу показатели вырос-
ли. Урожайность растет, если гра-
мотно вносить удобрения, если зябь 
с осени тщательно подготовить, а 
еще лучше – сеять после паров, если 
семена качественные, желательно 
элитные, если перед посевом обра-
ботать их хорошими протравите-
лями. Если что-то упустил – пробле-
ма. Сроки посева, подкормки, борьба 
с сорняками – все имеет значение. Со-
ставляющие перечислить пальцев 
на руках не хватит. 

По словам Юрия Ивановича, аб-
солютно естественное желание агра-

риев – увеличить валовой сбор сои и 
урожайность – не всегда получается 
осуществить:

– Например, нашему хозяйству, 
чтобы приобрести гербициды, не-
обходимо вложить около 30 млн 
рублей. Оборотные средства при 
этом ограничены. Особенно сдер-
живает цена на нашу продукцию. А 
если сою вовремя не продали, идем 
в банк, а это – дополнительные за-
траты.

Основная задача в предстоящий 
сезон, как сказал глава хозяйства, по-
высить показатели урожайности хотя 
бы на 10% к 2023 году. 

– Если все сложится, плюс по-
года будет хорошая, – надеется 
Юрий Иванович, – то все будет воз-
можно. Конечно, это только мини-
мум, но по максимуму планировать 
в нашей зоне рискованного земледе-
лия не получается. В прошлом году 
мы все от нас зависящее для повы-
шения урожайности сделали. Но во 
время уборочной с погодой не по-

везло. В такой ситуации уже не до 
объемов. Думаешь только о том, 
чтобы сократить потери и спа-
сти урожай. 

Однако со своей стороны, как за-
веряет Юрий Никитин, в хозяйстве 
все необходимое, чтобы сельхозсе-
зон 2024 года сложился благоприятно, 
сделают. Это, безусловно, в интересах 
аграриев. 

Лариса Киреева

В СПК «Корфовском» Тамбовского 
района идет планомерная подго-

товка к нынешней посевной. 
– Мы, как всегда, все подготовили 

заранее. Удобрения, качественные 
семена… Теперь вот главное – отсе-
яться в срок. Но уже видно, что весна 
будет затяжная, - оценивает ситуа-
цию директор СПК Виталий Гришин. 
– Поэтому о соблюдении оптималь-
ных сроков сева, которое является 
одним из основных условий хорошей 
урожайности сельхозкультур, пока 
загадывать нельзя. Но мы из ранних 
зерновых сеем пшеницу, думаю, все 
же в график сева уложимся. 

Как говорит аграрий, если произ-
водить все полевые работы вовремя: 
посев, внесение удобрений и подкор-
мок, гербицидные обработки и т. д., 
– то вероятность получить высокий 
урожай становится реальной. Но пол-
ностью результат сезона предугадать 
все равно невозможно. 

– Условия каждого года склады-
ваются по-разному, – подчеркива-
ет Виталий Евгеньевич. – Иногда 
вроде все сделали для повышения 
урожайности, а пришла засуха или, 
наоборот, льют дожди – и сель-

хозпроизводитель обманулся в сво-
их ожиданиях. 

Одной из важных мер увеличения 
урожаев Виталий Гришин называет 
использование в хозяйствах области 
качественных семян высокопродук-
тивных сортов культурных растений. 

– Поэтому очень важно в этом 
направлении максимально активи-
зировать работу по импортоза-
мещению, – делится своей точкой 
зрения директор кооператива. – Не 
секрет, что отечественная селек-
ция отстает от зарубежной. Осо-
бенно это касается зерновых, овощ-
ных культур и картофеля. Науке 
стоит об этом задуматься. А будем 
развивать свое семеноводство – бу-
дет и результат. 

Сортосмену в текущем году хозяй-
ство не проводило. Пока СПК «Кор-
фовский» пользуется привычными 
сортами. 

– Но если наука обеспечит агра-
риям возможность выбора, то от 
экспериментов мы не откажемся,  –
говорит Виталий Гришин. 

Марина Петровская
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ЧТО НЕ ДАЕТ РАСТИ 
УРОЖАЮ?

ЖДЕМ ОТ  НАШЕЙ НАУКИ
НОВЫХ СОРТОВ
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Прошлый год для ИП Туров С.С. 
(Михайловский район) сложился 

неоднозначно. Если зерновых (пше-
ницы и овса) удалось собрать до 30 
центнеров на круг, то соя не порадо-
вала высокой урожайностью. 14 ц/га 
– это совсем не тот результат, на ко-
торый рассчитывали в хозяйстве. 

Обычно в последние годы урожай-
ность царицы амурских полей в хо-
зяйстве колеблется около отметки 20 
центнеров с гектара. В 2023 году до-
биться такого показателя помешали 
капризы природы. Длительные пери-
оды засухи сменяли обильные осадки, 
которые приводили к переувлажне-
нию почвы. В результате много бобов 
полопалось. На отдельных участках 
поле было усеяно стручками, и там на-
молот составил всего порядка 10 ц/га. 

Для получения высоких урожаев 
сои Сергей Туров регулярно проводит 
сортообновление. 

– Обычно новый сорт мы сеем 
три года. Потом проводим его заме-
ну, – рассказывает Сергей Сергеевич. 
– В нынешнем сезоне в последний раз 
будем сеять канадский Максус. Кро-
ме того, подготовили семена Реги-
ны. С третьим сортом определим-

ся в самое ближайшее время. При его 
выборе будем исходить из того, ка-
кое количество протеина он может 
дать. Сейчас у нас на складе лежит 
около 70 тонн Кофу, который мы не 
можем реализовать из-за низкого со-
держания протеина.

В последние три года для под-
держания плодородия почвы в КФХ 
предпочтение отдается удобрениям 
в жидкой форме. Для одних участков 
достаточно одного полива. Там же, где 
наблюдается дефицит в почве макро- 
и микроэлементов, фермер вносит 
удобрения два, а то и три раза. 

– Жидкие удобрения дешевле 
твердых, но срабатывают, на мой 
взгляд, лучше. Их мы вносим опры-
скивателем, аналогично, как бако-
вую смесь гербицидов. Сейчас думаем 
о приобретении еще дополнитель-
но аммофоса. Для некорневых под-
кормок сои и зерновых используем 
гумат. Он также способствует по-
лучению более высоких урожаев, - 
считает Сергей Туров.  

Олег Макаров

ИП Николай Шпилев (Свободнен-
ский район) занимается выра-

щиванием сои на площади 200 га. В 
настоящее время его хозяйство уже 
готово к предстоящему сельхозсезо-
ну. Оно обеспечено семенами и ГСМ. 

– При возделывании сои мы ис-
пользуем базовые технологии, кото-
рые были разработаны для нашей 
зональной системы земледелия еще 
много лет назад. Посев ведем рядо-
вым способом. На песчаных землях, 
как у нас, я не вижу смысла в пахо-
те, потому что плодородный слой 
небольшой, он не превышает 15 см. 
К тому же вспашка – это дополни-
тельные затраты, – рассказывает 
Николай Борисович.

К севу сои в хозяйстве обычно при-
ступают 15 мая, когда земля уже про-
греется и установятся достаточно вы-
сокие среднесуточные температуры. 
В это время начинают появляться пер-
вые сорняки, которые уничтожаются 
при посеве почвенными гербицида-

ми. Фермер считает, что если сев осу-
ществляется в оптимальные сроки, то 
можно обойтись без протравки семян. 

– Конечно, если семена высадить 
в холодную почву и там они проле-
жат месяц до всходов, защита от 
инфекций в земле необходима. Но 
если сев провести в установленные 
агротехнические сроки, то с финан-
совой точки зрения потери урожая 
будут меньше расходов на протрав-
ку, – считает он.

В прошлом году фермер выращи-
вал первую репродукцию сорта Ли-
дия. Для предстоящего  сезона он за-
готовил семена второй репродукции. 
Кроме того, были закуплены элитные 
семена Сентябринки. 

– Это новый скороспелый высо-
копротеиновый сорт с хорошим по-
тенциалом урожайности. Даже без 
применения удобрений он может 
дать до 15 ц/га, если не случится 
переувлажнения. А вообще для не-
больших хозяйств выбор сортов для 

возделывания в районах с непродол-
жительным вегетационным перио-
дом невелик. У них нет возможности 
приобретать скороспелые сорта 
зарубежной селекции, потому что 
цены на них заоблачные, – говорит 
Николай Шпилев.

Анатолий Климов

ЖИДКИЕ УДОБРЕНИЯ 
ПРИШЛИ НА СМЕНУ 
ТВЕРДЫМ

МЕЛКИМ ХОЗЯЙСТВАМ 
НЕ ПО КАРМАНУ 
ИНОСТРАННЫЕ СОРТА СОИ



Поля КФХ из Бурейского МО ИП 
Маркин Д.Н. особым плодоро-
дием почвы не отличаются. О 
том, как удается поддерживать 

урожайность культур в имеющихся поч-
венных условиях, журналу «АПК Амур-
ской области» рассказывает замести-
тель главы хозяйства Анатолий Артюхов.

– Считаю, что урожайность сель-
хозкультур, прежде всего, зависит от 
бонитета почв, на которых они выра-
щиваются. Наши земли с суглинисты-
ми, глинистыми и песчаными почвами 
малоплодородные. В них низкое содер-
жание гумуса и питательных веществ, 
и они ни в какое сравнение не идут с 
землями других сельхозрайонов обла-
сти. Мы реалисты и понимаем, что и 
потенциальная урожайность культур 
на наших участках земли будет гораз-
до ниже. Поэтому значительного по-
вышения урожайности в наших поч-
венных условиях и не ждем. 

По словам Анатолия Анатольевича, 
на территории Бурейского МО есть, ко-
нечно, земли (в основном пойменные, 
вблизи Буреи), где качество земли выше 
и, соответственно, выше урожаи сои и 
зерновых. 

– Но к нашему фермерскому хозяй-
ству это никакого отношения не име-
ет, – продолжает аграрий. – Наши 
земли все на сопках, возвышенностях, 
косогорах. А это значит, что они, кро-
ме всего прочего,  более подвержены 
эрозии. Когда идут дожди, зачастую 
образуются овраги глубиной до полу-
тора-двух метров. А если дожди пошли 
после сева, и они ливневые, то в букваль-
ном смысле приходится сеять заново. 
Безусловно, не на всех полях, а там, где 
больший уклон… И мы в таких условиях 
что-то пытаемся вырастить. Да, у нас 
больше и затраты, так как в эту зем-
лю нужно больше вкладывать. 
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Что именно делается хозяйством, 
чтобы результаты работы были положи-
тельными? 

Первое – это внесение минеральных 
удобрений. Аграрии признаются, что не-
большому хозяйству сложно соблюдать 
все требования к нормам внесения ми-
нудобрений в почву. Это большие фи-
нансовые затраты. 

– Поэтому приходится чередо-
вать: в прошлом году мы вносили ми-
нудобрения на одни поля, в этом году 
планируем на другие, – объясняет Ана-
толий Анатольевич. – И обязательно 
стараемся улучшать урожайность с 
помощью листовых подкормок в фор-
ме опрыскивания. 

При внесении удобрений в хозяй-
стве ориентируются на данные паспорта 
поля, где отражено конкретное содер-
жание питательных веществ на опреде-
ленных участках.

– По нашим полям нам нужно все пи-
тательные элементы вносить в боль-
ших количествах, – грустно улыбается 
Анатолий Артюхов. – А больше всего 
не хватает азота и фосфора. На прак-
тике мы используем комплексные мине-
ральные макроудобрения, содержащие 
азот, фосфор, калий, магний, кальций. 
Из микроудобрений предпочтение так-
же отдаем комплексным, в которых со-
держатся молибден, сера, бор и т. д. Их 
применяем для листовых подкормок. 

Вторым не менее важным меро-
приятием по работе с землей Анатолий 
Анатольевич называет севооборот. Как 

предшественник для сои используется 
гречиха. Ротация культур позволяет из-
бавиться от вредителей и болезней, по-
могает бороться с сорняками. 

Хорошо зарекомендовало себя в хо-
зяйстве парование земли. На оставлен-
ных под пары полях проводятся диско-
вание и вспашка с целью уничтожения 
сорной растительности. В этом случае 
растительная масса сорняков запахива-
ется в землю и, разлагаясь, насыщает ее 
питательными веществами. Делать это 
необходимо своевременно, чтобы сор-
няки не успели дать семена. 

– Такая разновидность черно-
го пара неплохо себя показывает, – 
утверждает аграрий. – К сожалению, 
сидеральные пары мы позволить себе 
не можем – они тоже несут большую 
финансовую нагрузку на хозяйство. 

Ну и третья необходимая составля-
ющая работы с почвой – это максималь-
ная  подготовка зяби с осени. Весной 
хозяйство также большое внимание от-
водит предпосевной обработке. Прово-
дятся дискование, культивация разными 
видами культиваторов для улучшения 
структуры почвы, насыщения кислоро-
дом и уничтожения сорняков. 

– Из года в год мы стараемся все более 
качественно работать с почвой. Конеч-
но, мы понимаем, что идеальных условий 
не бывает, но делаем все, чтобы улуч-
шить результаты. Надеемся, этим ле-
том удастся получить хороший урожай, 
– подводит итог Анатолий Артюхов. 

Лариса Киреева

ВКЛАДЫВАЙТЕ В ПОЧВУ – 
РЕЗУЛЬТАТЫ ПОРАДУЮТ
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– Как получить хороший урожай? 
Применять целый комплекс мер, – 
отвечает на вопрос журнала «АПК 
Амурской области» генеральный ди-
ректор ООО «Байкал» (Тамбовский 
МО) Сергей Ткаченко. 

Отличный результат, например, 
дает грамотная работа с почвой. Ка-
чественная подготовка зяби во время 
основной почвообработки – с приме-
нением почвоуглубителей (особенно 
на участках, наиболее подверженных 
переувлажнению). Углублять почву 
следует до 25 см. 

– Кроме того, используем целый 
набор дискаторов и культивато-
ров, – продолжает Сергей Алексан-
дрович. – Раньше у нас был только 
универсальный культиватор Salford, 
а теперь разные орудия и для основ-
ной осенней обработки, и для пред-
посевной. 

Все посевы обязательно прикаты-
ваются. Некоторые поля (в сухой год) 
– не только после, но и перед посевом 
для получения дружных всходов. 

– Прикатывание кольчатыми 
катками преследует две цели: под-
тянуть капиллярную влагу к семе-
нам, чтобы они равномерно взошли, 

и выровнять посевы. Это минимизи-
рует потери при уборке. Сокраща-
ют потери и современные комбайны 
с соевыми жатками, – поясняет Сер-
гей Александрович. 

Качественно провести посевную 
кампанию и обеспечить равномерные 
всходы позволяют и современные се-
ялки. 

– Любую культуру нужно не толь-
ко сеять и убирать, – продолжает 
Сергей Александрович, – за ней нужно 
ухаживать. Это и протравки семян, и 
внесение удобрений, и подкормки. Се-
годня мы даем сое дополнительные 
микроэлементы. Раньше бор и цинк, 
которые тоже влияют на повыше-
ние урожайности, даже не называли, 
а сейчас применяются более слож-
ные удобрения, в составе которых 
они есть. Применяем по 2-3 подкорм-
ки, химические прополки, используем 
фунгициды и инсектициды. Отдель-
ная тема – работа с семенами. 

Сергей Ткаченко считает: чтобы 
повысить урожайность, невозмож-
но обойтись каким-то одним «секрет-
ным» мероприятием. Так не бывает.

Евгений Макеев

В хозяйстве Геннадия Серикова из 
Белогорского МО под пшеницу и 

сою ежегодно вносят выбранные бо-
лее десяти лет назад удобрения.

– Без них не сеем, – признается 
Геннадий Викторович. – На своей по-
севной площади мы в обязательном 
порядке применяем минеральные 
удобрения. По пшенице вносим амми-
ачную селитру, а по сое – комплекс-
ное азотно-фосфорное серосодержа-
щее удобрение. 

– Считаем, что использование ос-
новных удобрений в необходимых до-
зах на постоянной основе приносит 
ощутимую прибавку к урожайности 
пшеницы и сои, – говорит глава КФХ. 
– Минеральное питание посевов обе-
спечивает дружные всходы культур, 
интенсивное формирование и налив 
бобов сои, увеличение количества 
продуктивных стеблей и колосьев 
пшеницы. А это в свою очередь при-
водит к повышению урожайности. 

Кроме того, при уходе за рас-
тениями по вегетации в хозяйстве 
применяются листовые подкормки, 
которые помогают культурам полу-
чить достаточное количество эле-
ментов питания во всех фазах свое-
го развития.

Помимо использования минераль-
ных удобрений, акцент в агротехнике 
возделывания сельскохозяйственных 
культур в хозяйстве делается на сево-
оборот. 

– В качестве предшественни-
ка для сои в структуре севооборо-
та мы выбрали пшеницу: после нее 
сою можно беспроблемно выращи-
вать два года подряд. Да и реали-
зовать ее всегда можно. Главное 
– в процессе возделывания вовре-
мя обрабатывать и не допускать 
развития фузариоза, – утвержда-
ет Геннадий Викторович. – И чтоб 
погодные условия дали провести 
уборку.

Пока другие культуры аграрий вво-
дить в севооборот не собирается.

– Хотели засеять половину посев-
ных площадей, отведенных под зер-
новые, ячменем, – говорит он, – но не 
решились. Рынок сбыта у него огра-
ничен. Пшеницу мы знаем, кому про-
дать, нас все сегодня устраивает, и 
ломать отработанную схему мы в 
ближайшее время не будем. 

Марина Петровская

НЕСЕКРЕТНЫЕ МЕРЫ 
ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ УРОЖАЯ

НИЧТО НЕ ЗАМЕНИТ 
ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
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Почвообрабатывающие агрега-
ты ПромАгро – это прицепное 
оборудование для мощных 

тракторов. Производится в России 
из высокопрочной стали.

Изготовление продукции автома-
тизировано и высокотехнологично. На 
заводе компании используются зару-
бежные автоматы, в т. ч. промышлен-
ные роботы немецкого производства 
«KUKA», станки английской фирмы 
Dugard и американской фирмы Haas, 
которые составляют основу токарно – 
фрезерного парка предприятия.

Отличительные черты оборудо-
вания ПромАгро:

 крепкая сталь, надежные соеди-
нения;

 простота сборки;
 легкое обслуживание;
 доступность комплектующих.

Также для клиентов брендом раз-
работан удобный и простой личный 
кабинет, где легко вести учет работы и 
обслуживания устройств, а также опе-
ративно заказывать ремонт и запчасти.

«Дальтимбермаш» предоставля-
ет следующие виды оборудования 
ПромАгро: предпосевные и посевные 

комплексы, дисковые бороны, культи-
ваторы, лущильники.

Каждый агрегат представлен не-
сколькими модификациями под раз-
ные размеры, типы полей и задачи. 
Они отличаются между собой шириной 
захвата, глубиной обработки почвы, ко-
личеством рабочих органов и т. д.

Рассмотрим подробнее агрегаты 
ПромАгро.

ПОСЕВНОЙ	КОМПЛЕКС
Посевной пневматический ком-

плекс «Альфа» с шириной захвата 12 м 
предназначен для посева сои, пшени-
цы и других культур с одновременным 
внесением всей нормы гранулирован-
ных или жидких удобрений.

Технические особенности и преи-
мущества ПК «Альфа»:

–  2 пластиковые герметичные ем-
кости каждая 6 куб. м: для семян и удо-
брений.

– Точное копирование почвы в ди-
апазоне до 15 см.

– Высокая производительность: 
скорость сева до 20 км/ч.

– Хорошая маневренность благо-
даря компактной конструкции.

– Быстрая настройка и агрегатиро-
вание.

– Беспроблемный переход на дру-
гую культуру.

– Требуется минимум технического 
обслуживания.

– Подходит для работы по стерне 
благодаря разрезным волнистым дис-
кам.

Посевной комплекс «Альфа» досту-
пен к заказу в АО «Дальтимбермаш».

ДИСКОВЫЕ	БОРОНЫ
Дисковые бороны представле-

ны двумя моделями «Доминанта» и 
«Форвард». 

«Доминанта» – превосходно 
справляется с обработкой почвы в ус-
ловиях залежных земель, покрытых гу-
стой растительностью, при обработке 
пласта многолетних трав, после убор-
ки кукурузы и подсолнечника, высо-
костебельных культур, а также при за-
делке высокостебельных сидератов.

В таких сложных условиях «До-
минанта» измельчает и интенсивно 
перемешивает растительные остат-
ки по всей глубине обработки от 5 
до 18 см. 

ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ ПРОМАГРО:
ЛИНЕЙКА АГРЕГАТОВ, ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ, НАЛИЧИЕ

  ПОСЕВНОЙ ПНЕВМАТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС «АЛЬФА» С ШИРИНОЙ ЗАХВАТА 12 М
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Борона представлена 17 модифи-
кациями. Есть варианты с тандемным 
и прутковым катком. Рабочая ширина 
захвата от 5 до 11,6 м. Количество ра-
бочих органов от 36 до 84 шт.

В НАЛИЧИИ в г. Благовещенске: 
«Доминанта» Д – 620ПС M2 с шириной 
захвата 6,1 м и Д – 820ПС M2 – 8,3 м.

«Форвард» – используется на по-
лях для обработки легких и средних 
почв, поверхностной стерневой обра-
ботки, разделки пластов почвы после 
пахоты. Отличается высокой произво-
дительностью за счет высокой скоро-
сти при низкой требуемой мощности. 

Борона отлично зарекомендовала 
себя при работе на каменистых почвах 
и на полях с большим количеством 
растительных остатков, благодаря вза-
имному расположению дисков рабо-
чих органов, а также пружинного бло-
ка защиты от перегрузок.

Дисковая борона «Форвард» пред-
ставлена 7 модификациями: с шири-
ной захвата от 5 до 7,7 м, количеством 
рабочих органов от 36 до 56 шт. 

Доступна к заказу в АО «Дальтим-
бермаш».

ЛУЩИЛЬНИКИ
Среди лущильников ПромАгро вы 

также найдете вариант, подходящий 
конкретно под условия работы.

«Вектор» – это двухрядный дис-
ковый легкий лущильник, который 
применятся на полях для скоростной 
обработки легких и средних почв, стер-
невой обработки, разделки пластов 
почвы после пахоты, предпосевной 
обработки. Создает мелкокомковатый 
поверхностный слой почвы, с интен-

сивно перемешанными и измельчен-
ными растительными остатками. Про-
изводит подрезание растительности.

«Вектор» имеет всего 3 модифи-
кации: 10, 12 и 14 м.

«Мастер»  –  это тяжелый диско-
вый лущильник, предназначенный 
для рыхления и подготовки почвы под 
посев, поверхностной и быстрой стер-
невой обработки, разделки пластов 
почвы после пахоты, подрезания сор-
няков, измельчения пожнивных остат-
ков и толстостебельных пропашных 
культур, с одновременным прикаты-
ванием обработанной почвы.

Глубина обработки почвы от 3 до 
15 см. Агрегат двухрядный.

«Мастер» представлен 12 модифи-
кациями с шириной захвата от 5 до 9 м, 
массой от 5 957 до 9 288 кг.

Лущильники доступны к заказу в 
АО «Дальтимбермаш».

КУЛЬТИВАТОРЫ
Самый широкий список моделей 

у ПромАгро именно у культивато-
ров. Они представлены 3 моделями: 
«Олимп», «Кедр», «Гранит». У каждой 
модели несколько модификаций.

Культиватор «Олимп» – это универ-
сальный средний стерневой культива-
тор на мощной S – образной стойке, ко-
торый помогает исключать забивание 
растительными остатками, а также про-
водить сплошную стерневую обработ-
ку почвы на глубину до 12 см.

«Олимп» подходит как для обра-
ботки стерни зерновых, так и для об-
работки паров. Его применяют даже 
на полях с большим количеством по-
жнивных остатков.

Культиватор «Олимп» может ком-
плектоваться пружинными боронами 
и тандемными катками. Максимальная 
глубина обработки почвы – 15 см. Вы 
можете выбрать модификацию с ши-
риной захвата от 6,72 до 14,3 м.

Широкозахватный стерневой 
4-рядный культиватор «Кедр» специ-
ализируется на предпосевной обра-
ботке почвы и уходе за парами, обра-
ботке стерневых фонов без оборота 
пласта, подрезании сорняков, рыхле-
нии и подготовке почвы под посев.

Данный культиватор не имеет ана-
логов на российском рынке и отличает-
ся от других культиваторов более мощ-
ным пружинным блоком удержания 
стойки с усилием срабатывания в 500 кг.

Максимальная глубина обработки 
почвы – до 20 см, 3 варианта исполне-
ния: 7,5, 9,3 и 11,7 м. 

  ДИСКОВАЯ БОРОНА «ДОМИНАНТА»

  ДИСКОВАЯ БОРОНА «ФОРВАРД»

 ЛЕГКИЙ ДИСКОВЫЙ ЛУЩИЛЬНИК «ВЕКТОР»

  ТЯЖЕЛЫЙ ДИСКОВЫЙ ЛУЩИЛЬНИК «МАСТЕР»

  КУЛЬТИВАТОР «ОЛИМП»

  КУЛЬТИВАТОР «КЕДР»
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Культиватор «Гранит» обеспечи-
вает самую максимальную глубину об-
работки почвы среди всех агрегатов 
ПромАгро – 35 см. Такая глубина до-
стигается за один проход совместно с 
разделкой и прикатыванием благода-
ря комплекту лап «Mulch – Mix».

Четырехрядный культиватор «Гра-
нит» превосходно справляется с глу-
бокой культивацией, разрушением 
плужной подошвы, образованием 
гребнистой поверхности на глуби-
не обработки для накопления влаги и 
уменьшения эрозии, обработкой стер-
ни и паров, разделкой залежных зе-
мель, работой по каменистым почвам. 

Диапазон глубины обработки – от 10 
до 35 см, ширина захвата от 3 до 7,2 м. 

В НАЛИЧИИ в г. Благовещенске 
культиваторы «Гранит»:

КСТМ – 6000ПС М, агрегатируется с 
трактором 300 – 450 л.с. Ширина захвата 
6 м. Глубина обработки почвы 10-35 см. 

КСТМ – 7200ПС М, агрегатируется с 
трактором 360 – 684 л.с. Ширина захвата 
7,2 м. Глубина обработки почвы 10-35 см.

ШИРОКОЗАХВАТНЫЙ	
ПРЕДПОСЕВНОЙ	КОМПЛЕКС	
«МАЛАХИТ»

Широкозахватный комбинирован-
ный комплекс «Малахит» предназначен 
для предпосевной подготовки почвы 
для сева пропашных и зерновых культур. 
Применяется для рыхления, подрезания 
сорной растительности на всю глубину 
обработки. Ширина и высокая скорость 
обработки увеличивают производитель-
ность и позволяют соблюсти агротехни-
ческие сроки. Возможна комплектация 
2-рядными или 4-рядными секциями.

Съемная серьга регулируется по 
высоте. Возможна доп. комплектация 

поперечной планкой для 3-точечной 
навески тракторов категории 3 и 4. 

Следорыхлители предназначены 
для разрыхления уплотненной почвы 
после колес трактора и комплекса. 
Подъем и опускание происходит авто-
матически при разворотах. 

Передний выравниватель предва-
рительно выравнивает верхний слой 
почвы. Эффективен при работе по па-
хоте. Регулируются по высоте. 

Тандемный тяжелый чугунный опор-
ный прикатывающий каток удерживает 
секцию на заданной глубине обработ-
ки. Разрушает комья почвы, производит 
окончательное уплотнение. Диаметр 
катка 400 мм. Кольца в катке зацеплены 
между собой таким образом, что исклю-
чается их прокручивание. 

Пружинная S-образная стойка ис-
ключает забивание растительными 

остатками, а также проводит сплош-
ную предпосевную обработку. Вибро-
стойка с подпружинником долговечна 
и устойчива к ударам и камням. Сече-
ние стойки 32х10 мм. 

Глубина обработки регулируется 
при помощи накидных клипс гидроци-
линдров секций. 

Четыре ряда пружинных S-образ-
ных стоек шириной лапы 200 мм, га-
рантирует качественную обработку 
полей весной. Отсутствие вертикаль-
ного угла атаки уменьшает нагрузку на 
трактор и позволяет сохранить влаж-
ные слои почвы, что положительно 
сказывается на качестве и скорости 
всходов. Перекрытие 60 мм. 

Узнайте подробнее о комплексе и по-
смотрите его на выставочной площадке, 
обратившись к нам по контактам ниже.

В НАЛИЧИИ 2 предпосевных ком-
плекса:

ККП – 10000 М, агрегатируется с 
трактором 280 – 300 л.с. Ширина захвата 
10 м. Глубина обработки почвы до 12 см. 

ККП – 12000 М, агрегатируется с 
трактором 350 – 380 л.с. Ширина за-
хвата 12 м. Глубина обработки почвы 
до 12 см. 

Чтобы подобрать подходящее 
оборудование под ваши потребно-
сти и условия работы, обратитесь к 
официальному дилеру ПромАгро – 
АО «Дальтимбермаш».

  КУЛЬТИВАТОР «ГРАНИТ»

8 800 301 5550
agro@daltm.ru  daltm.ru

г. Благовещенск, ул. Театральная, 251а
Подпишитесь на наш Телеграм-канал:

Запишитесь на показ техники 
ПромАгро на площадке 
ул. Воронкова, 1, по телефону:
8 800 301 5550
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   ЛЮДМИЛА ГОРЕВА: 
«ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ – 
   С ЛЮДЬМИ РАБОТАТЬ…»

СЕЛО	НЕ	ОТПУСТИЛО
– Я родилась в 1949 году в селе 

Красные Горки Архаринского района, – 
рассказывает Людмила Васильевна. – 
Отец был директором пчелосовхоза, 
а мама – продавцом в сельском мага-
зине. Помню, что помимо таланта 
руководителя, у отца были прекрас-
ные экономические навыки, поэтому 
всеми финансовыми вопросами он за-
нимался самостоятельно. Мне очень 
хотелось ему соответствовать. В 
1972 году я поехала поступать в БСХИ 
на факультет «Экономика и органи-
зация труда». Отучившись, получила 
распределение в Серышевский район 
на должность главного экономиста 
колхоза «Имени Кирова». 

Так прошло два года. За это время 
Людмила Васильевна вышла замуж и 
родила дочь. Тем временем ее супруг 
так же закончил сельхозинститут. В 
вузе была военная кафедра, поэтому 
он сначала отправился служить Ро-
дине офицером в одной из воинских 
частей Благовещенска. Конечно, Люд-
мила Горева, как примерная супруга, 
собрав дочь, поехала вслед за мужем. 

– Работать устроилась в систе-
му госторговли экономистом-реви-

зором, – продолжает Людмила Ва-
сильевна. – Мы неплохо устроились, 
можно было и дальше работать 
в городе, но решили вернуться. Я в 
селе родилась и выросла, видела, как 
с людьми работает отец – и это 
было для меня примером. Да и супруг 
– агроном по специальности, и он 
тоже хотел реализовать себя в про-
фессии. Направление мы получили в 
совхоз «Славинский» села Дим Михай-
ловского района. 

С этого момента стартовал новый 
этап личностного роста талантливого 
специалиста. 

ХОЗРАСЧЕТ	–	ЭТО	ПО-НОВОМУ
Это было самое начало 1980-х – 

страна переходила на хозрасчетные 
отношения. В совхозе «Славинский» 
эту нелегкую работу полностью взял 
на себя экономический отдел, кото-
рый возглавляла Людмила Горева. 

– Хозяйство было очень крупным, 
– подчеркивает всю степень от-
ветственности специалистов при 
внедрении новой организации тру-
да Людмила Васильевна. – Только по-
севной площади было 23 805 гекта-
ров. А еще 3000 голов КРС, 300 свиней, 
поголовье сельхозптицы. Трудилось 
в совхозе 500 человек. А у меня в по-
мощниках – два экономиста… Но 
мы составляли планы и упорно дви-
гались к цели. И при этом нам было 
очень интересно. 

Несмотря на большой объем ра-
боты, современный подход к веде-
нию хозяйственной деятельности 
в «Славинском» с легкой руки Люд-
милы Горевой прижился быстро. А 
скоро и стал примером для многих 
хозяйств Амурской области и всего 
Дальнего Востока. Опыт хозяйства 
изучали и внедряли дальше специа-
листы БСХИ.

Большая часть жизни начальника Димского участка
ООО  «Амурагрокомплекс» Людмилы Горевой связана с сельским 
хозяйством. Как сама она признается, хорошее помнится до сих пор.
А плохое… плохое не приставало – выход всегда находился.  
Порою было сложно, но неспокойную и полную неожиданностей жизнь 
никогда бы она не променяла на городской комфорт и размеренную работу.

 ЛЮДМИЛА ГОРЕВА, 
 НАЧАЛЬНИК ДИМСКОГО УЧАСТКА 
 ООО «АМУРАГРОКОМПЛЕКС»

 Л.В. ГОРЕВА С КОЛЛЕГАМИ
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– Чтобы наши работники нау-
чились грамотно считать деньги, 
мы заказали в местной типографии 
«рубли» для внутренних расчетов, 
которые позволяли наглядно пока-
зать людям плюсы новых форм хо-
зяйствования и материально заин-
тересовать. Результат был налицо: 
совхоз работал с хорошей прибы-
лью, выросли зарплаты работников, 
стали выплачивать 13 зарплату, – с 
гордостью говорит Людмила Васи-
льевна.  

В том, что предприятие в короткий 
срок стало передовым, решающую 
роль сыграл кадровый состав. Как го-
ворит Людмила Горева, все специали-
сты болели за производство, были на 
своем месте, обладали глубокими про-
фессиональными знаниями.

– А директор Константин Григо-
рьевич Плотников был очень креп-
ким хозяйственником, – продолжает 
Людмила Васильевна. – Заслуженный 
работник, орденоносец, всячески по-
ощрял инициативу специалистов. 

В	ПОЕДИНКЕ
С	ЧИНОВНИЧЬИМ	КРЕСЛОМ

Успешная жизнь хозяйства продол-
жалась до конца восьмидесятых. А в 
начале девяностых годов грянула ре-
форма местного самоуправления. 

Активность и твердая жизненная 
позиция Людмилы Горевой не могли 
остаться незамеченными. Односель-
чане избирают ее главой местного 
самоуправления села Дим. Как опыт-
ный экономист, Людмила Васильевна 
понимала: необходимо скоординиро-
вать работу так, чтобы и бюджет села 
пополнялся, и население тоже могло 
зарабатывать. Слов на ветер не броса-
ла, и вскоре администрация села орга-
низовала прием молока у населения 
за живые деньги. 

Затем Людмилу Васильевну назна-
чили первым заместителем главы Ми-
хайловского района. 

– Но я сразу поняла, что чиновни-
чье кресло не для меня, – улыбается 
ветеран труда. – Я привыкла рабо-
тать с людьми. Поэтому с должно-
стью я распрощалась, отдохнула не-
долго, а когда позвали работать на 
местный молокозавод, согласилась 
– возглавила экономический отдел. 

А в это время в российской аграр-
ной отрасли происходят масштабные 
изменения: земля хозяйств выделяет-
ся и делится на паи, меняются формы 
хозяйствования.

В 1993 году совхоз «Славинский» 
преобразуют в ТОО «Славинское», а в 
1997 году ТОО реорганизуют в ЗАО. И 
снова односельчане оказывают дове-
рие Людмиле Васильевне, выбирая ее 
руководителем хозяйства. 

– Кандидатов на должность было 
много. Отчетно-выборное собрание 
продолжалось три дня и в итоге ди-
ректором избрали меня, – говорит 
Людмила Васильевна. 

А дальше началась буквально бит-
ва за жизнь предприятия. По словам 
Людмилы Васильевны, долги были 
огромные. В первые же дни после сме-
ны руководства приехала арестовы-
вать имущество налоговая. 

Всего неделю потребовалось Люд-
миле Горевой на финансово-экономиче-
ский анализ и проведение юридических 
процедур для сохранения хозяйства. 
Главное – удалось избежать потери ма-
териальной базы, необходимой для ра-
боты. После перерегистрации предпри-
ятия был создан колхоз «Дим».

Когда окружающие отмечают мобильность, цепкий ум и отличные 
аналитические способности Людмилы Горевой, в ответ на это она говорит:
–	Просто	мы	крестьяне,	и	это	в	нас	заложено.	Чтобы	выжить,	
приходится	много	анализировать.	

 Л.В. ГОРЕВА НА ПОЛЯХ ХОЗЯЙСТВА

 ДЕНЬ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ. ФОТО ИЗ АРХИВА Л.В. ГОРЕВОЙ
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КАК	«АМУРАГРОКОМПЛЕКС»	
ПРЕДПРИЯТИЕ	СОХРАНИЛ

Больше десяти лет благодаря хо-
зяйственно-экономическому опыту 
его руководителя хозяйство держа-
лось на плаву. 

– Находили возможность аван-
сировать людей, а когда сдава-
ли урожай, производили расчет, 
– продолжает Людмила Васильев-
на. – И сеном старались людей обе-
спечить, и кормами. С воровством 
боролись: установили контроль за 
ГСМ, зерновым двором. Навели по-
рядок на ферме. Подобрали хоро-
ших работников – надои увеличи-
лись. Стали получать прибыль, и 
хозяйство снова вышло на передо-
вые позиции в области. 

Но как оказалось, самым трудным 
было сохранить землю. У людей нача-
ли выкупать паи. И некоторые устоять 
не могли – продавали, нарушая тем са-
мым целостность пахотного клина и 
затрудняя полевые работы. 

– Надо было срочно что-то де-
лать. Как раз активно подбирал 
предприятия для своей структуры 
Иркутский МЖК. Но компании, руко-
водство которой далеко, я доверять 
не хотела и постаралась убедить 
правление колхоза решиться на союз 
с «Амурагрокомплексом». Александр 
Владимирович Сарапкин пригласил 
нас к себе на переговоры, выслушал и 
согласился с нашими условиями объе-
динения. Так 19 ноября 2012 года был 
образован Димский участок «Амура-
грокомплекса», а я стала его началь-
ником. 

Ну а дальше случился 2013 год с его 
дождями и наводнениями. Пришлось 
спасать скот и технику, отстаивать у 
стихии здания. Конечно, и урожая, ка-
кой планировали, получить не смогли. 
Но Александр Сарапкин, объективно 
оценив ситуацию, поддержал работни-
ков нового участка. В конце года всем 
выплатили премию, которая стала хо-
рошим стимулом к дальнейшей работе. 

– Александр Владимирович очень 
болеет за свое дело, он всегда строг 
в работе, но при этом неизменно 
по-доброму, по-человечески отно-
сится к людям, – убежденно говорит 
Людмила Васильевна. 

Сегодня Димский участок «Амура-
грокомплекса» – крупное структур-
ное подразделение компании. Об-

рабатывает около 15 тыс. га земли (в 
селах Дим, Чесноково, Нижняя Ильи-
новка), имеет мощную материаль-
но-техническую базу, постоянно ра-
ботает с прибылью, являясь одним из 
лучших участков «Амурагрокомплек-
са». Здесь трудится 89 человек, а кро-
ме того, на территории участка рас-
полагается зерноперерабатывающий 
комплекс компании. 

– С того времени, как мы ста-
ли частью «Амурагрокомплекса», 
многое изменилось. Так, мы рас-
стались с животноводческим на-
правлением. Сама бы я вряд ли на 
это решилась. А оно, действитель-
но, тянуло нас назад, – признает-
ся Людмила Васильевна. – Ведь на 
заготовку кормов нужны площа-
ди, которые могут дать большие 
прибыли при возделывании маржи-
нальных культур. Александр Вла-

 10 ЛЕТ «АМУРАГРОКОМПЛЕКСУ». ФОТО ИЗ АРХИВА Л.В. ГОРЕВОЙ

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ ОТ УЧРЕДИТЕЛЯ
 ООО «АМУРАГРОКОМПЛЕКС»
 АЛЕКСАНДРА САРАПКИНА

 ПОЗДРАВИТЬ ЛЮДМИЛУ ГОРЕВУ С ВЫХОДОМ НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ ПРИШЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ РЕГИОНАЛЬНОГО МИНСЕЛЬХОЗА, 
 РУКОВОДСТВО АДМИНИСТРАЦИИ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА, ООО «АМУРАГРОКОМПЛЕКС», РУКОВОДИТЕЛИ АГРАРНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
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димирович – сильный стратег, он 
это решение одобрил. Ферму про-
дали – круглый год идет работа по 
растениеводству. Зимой – экспорт 
в Китай, весной – ремонт техники, 
потом начинается сельхозсезон, во 
время которого выращивается соя 
(70% площадей), кукуруза (20%) и 
остальное занимают зерновые. 

ВОСТРЕБОВАННОЕ	МАСТЕРСТВО
Каковы профессиональные секре-

ты начальника Димского участка Горе-
вой? 

– Самое главное – никогда не об-
манывать людей, – уверена Людми-
ла Васильевна. – Обещал – выполни. 
Люди отзывчивы на человеческое 
отношение. 

Безусловно, в нынешнее время 
работать с коллективом сложнее. С 
высоты своего многолетнего опыта 
руководителя Людмила Васильевна 
оценивает ситуацию так:

– Сейчас на заслуженный от-
дых постепенно уходят те, кто 
пришел еще из колхоза. А к новой 
команде нужны другие подходы. 
Например, не вся молодежь понима-
ет, что аграрный труд – это не в 
офисе работать с восьми до пяти. 
Здесь в сезон, если нужно, работа-
ем от зари до зари и без выходных. 
Но ведь переработки уже заложены 
в неплохие оклады руководителей 
и специалистов. И понимать надо: 
если ответственно подходить к 
работе – нормально будешь жить. 
Вот и приходится подолгу объяс-
нять. Кто-то это осознает, а кто-
то уходит в поисках лучшей жизни. 
А потом, когда не удалось найти, 
– обратно просятся, – улыбается 
Людмила Васильевна. 

Без работы она своей жизни не 
представляет. И хотя смеется над собой, 
что до ста лет работать не собирается, 
чувствуется: очень переживает началь-
ник участка за коллектив. Планирует в 
этом году тоже выйти на заслуженный 
отдых, а сама готовит себе замену.

– Еще месяц буду вместе с но-
вым руководителем работать, 
подсказывать ему все. Но он, в 
принципе, уже почти 6 лет рядом 
со мной, успел многое перенять, 
– говорит Людмила Горева и, за-
говорщицки понизив голос, добав-
ляет. – У нас Бурейский участок 
расширяется, прирастает новы-

ми землями и коллективом. А меня 
туда переводят помощником-кон-
сультантом к вновь назначенному 
начальнику. Думаю, пару лет еще 
поработаю…

В	ДРУГОМ	ИЗМЕРЕНИИ
Людмила Васильевна – истинный 

сельский житель. Ну как же без люби-
мого огорода, экспериментов с выра-
щиванием разных овощей и ягод, без 
заготовок на зиму?

Но настоящее ее хобби – это путе-
шествия. 

– В тот момент, когда познаю 
мир, в другом измерении нахожусь, – 
шутит Людмила Васильевна. – От 
проблем отключаюсь, отдыхаю. 
Есть такая возможность – почему 
бы себя не порадовать? После отды-
ха и работается с новыми силами. 

У нее две взрослые дочери, три 
внука и внучка. Несмотря на занятость, 
она всегда находит для них время. 

Семья одной из дочерей живет в 
Москве. Внук – профессиональный 
спортсмен, играет за московское «Ди-
намо». Учится в московском вузе на 
втором курсе. И частые перелеты в 
Москву для любящей матери и бабуш-
ки стали привычным делом.

Еще один внук Людмилы Васильев-
ны в свое время окончил Дальнево-
сточный юридический институт МВД 
России. В этом году получил звание ка-
питана…

Самый младший, десятилетний 
представитель третьего поколения 
семьи Горевых занимается хоккеем в 
клубе «Смена», капитан команды. Его 
команда – абсолютный чемпион кубка 
«Ладога» (Санкт-Петербург), бронзо-
вый призер российских соревнований 
«Золотая шайба». Юный капитан имеет 
и много личных наград. 

А внучка Людмилы Васильевны 
– творческий человек. Она окончи-
ла танцевальную студию «Траффик», 
сейчас учится на третьем курсе есте-
ственно-географического факультета 
Благовещенского педагогического уни-
верситета и преподает детям танцы. 

Когда слышишь, с какой гордостью 
Людмила Горева рассказывает о своей 
семье, ловишь себя на мысли: этот че-
ловек, действительно, отдает всю себя 
людям. Родным, близким, коллегам, 
просто знакомым – разницы нет. Обо 
всех она говорит так самозабвенно и с 
такой любовью, что ей веришь и пони-
маешь: это – ее жизнь. 

Лариса Киреева

Людмила Васильевна Горева награждена многочисленными 
грамотами областных и федеральных органов управления, серебряной 
медалью Министерства сельского хозяйства РФ «За вклад в развитие 
агропромышленного комплекса России», имеет почетное звание 
«Ветеран труда».

 Л.В. ГОРЕВА В КРУГУ РОДНЫХ И БЛИЗКИХ
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Чтобы наша точка зрения не 
показалась кому-то фор-
мальной, мы провели опрос 
среди аграриев области. А 

чтобы коллективное мнение было 
более независимым, выбор респон-
дентов для проведения опроса был 
стихийным. Мы звонили не только 
нашим подписчикам, которые заве-
домо отреагировали бы на вопросы 
положительно, но и всем, кто просто 
знает, что такой журнал существует, 
работает и рассказывает о сельском 
хозяйстве.    

Всего пожелания о том, какие темы 
стоит поднять в «АПК Амурской обла-
сти» в 2024 году, высказались около 
100 представителей профессиональ-
ной отраслевой аудитории. И только 
двое из их числа выдали нам негатив-
ную реакцию. 

Не в наш адрес, что радует, а в об-
щем, потому что элементарно жизнь и 
работа не удались: времени на чтение 
нет и настроение, увы, плохое. Но для 

нас, по меньшей мере, было стран-
ным, что эти главы хозяйств оказа-
лись из сельскохозяйственных райо-
нов области. Один – из Ивановского 
МО, второй – из Михайловского рай-
она. 

Все остальные выразили искрен-
нюю заинтересованность в том, чтобы 
журнал «АПК Амурской области» изда-
вался еще долгие годы. 

Мы увидели, и это нас по-хороше-
му удивило, что люди, занятые в агро-
промышленном комплексе региона, 
хотят расти в профессии. Готовы углу-
бленно вникать в технические и тех-
нологические вопросы сельского хо-
зяйства, а также изучать практический 
опыт своих коллег-аграриев.

ЧТО	СКАЖЕШЬ,	СЕЛЕКЦИЯ?

Очень жаль, что наши научные 
учреждения ФГБНУ ФНЦ ВНИИ сои и 
Дальневосточный ГАУ, которые игра-
ют большую роль в развитии отече-

ственного семеноводства, снизили 
активность в популяризации своей 
деятельности на территории регио-
на. И растениеводы области (10 ре-
спондентов) это отмечают, поскольку 
им не хватает информации о новых 
сортах культур. 

Например, председатель СХА кол-
хоз «Родина» Константиновского рай-
она Александр Силохин говорит:

– ВНИИ сои мало рассказывает о 
своих новых сортах, а о работе Даль-
невосточного ГАУ совсем не слышно 
в последнее время. Такое впечатле-
ние, что местная селекция зерновых 
остановилась. 

– Пусть институт сои рас-
скажет, как собирается удовлет-
ворять все увеличивающуюся 
потребность растениеводов в вы-
сокопродуктивных сортах культу-
ры и что делается для увеличения 
производства оригинальных семян 
этих высокопродуктивных сортов. 
Интересно прочитать, над какими 
еще новыми сортами они работа-
ют. Причем не просто нужно их пе-
речислить, а рассказать об опти-
мальных сроках сева и всех сроках 
полевых работ с данными сортами, 
– поддерживает коллегу генераль-
ный директор ООО «Ключи» (Кон-
стантиновский район) Виктор Бо-
рисович Пыжов. 

ОТ РЕДАКЦИИ:
Редакция журнала прекрасно пони-

мает потребности аграриев и рабо-
тает с научными учреждениями, пред-
лагая им показать результаты своих 
исследований. Ведь спрос на инфор-
мацию о различных сортах культур-
ных растений и как с ними грамотно 
работать, большой. Аграрии ждут ее 
непосредственно от селекционеров. 
И наше издание старается ее предо-
ставить от первого лица. Например, 
в первом номере журнала этого года 
опубликовано два материала Дальне-
восточного ГАУ. 

ЧИТАЛ, 
ЧИТАЮ И БУДУ ЧИТАТЬ…
Сегодня	есть	мнение,	что	печатные	СМИ	уже	давно	ушли	в	тень	и	уступили	
место	электронным.	Но	работая	в	таком	секторе	экономики,	как	АПК,	мы	-		
журналисты	«АПК	Амурской	области»	-	понимаем,	что	в	этом	информационном	
поле	печатное	слово	еще	долго	будет	оставаться	актуальным.	
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ДАЕШЬ	ИННОВАЦИИ!

Одни из самых актуальных вопро-
сов для аграриев области – вопросы о 
технике, которая помогает качествен-
но обработать почву, способству-
ет правильному севу, внесению удо-
брений и гербицидов, обеспечивает 
уменьшение потерь урожая при убор-
ке. Все это в итоге помогает повышать 
урожайность культур. 

Учитывая это, разговор об опы-
те применения различной техники и 
оборудования для производства ово-
щей и картофеля в хозяйствах области 
предлагают продолжить овощеводы 
А.П. Корнеев (Благовещенский МО) и 
С.А. Кругликов (Тамбовский МО). 

Ю.А. Лобанова (Архаринский МО) 
интересуют новые разработки опыт-
ного производственного участка 
ДальНИИМЭСХ, который сегодня яв-
ляется  структурным подразделением 
ФГБНУ ФНЦ ВНИИ сои. 

– Какое оборудование, реально 
облегчающее работу аграриям обла-
сти, они могут предложить? – зада-
ется вопросом Юрий Александрович. 
– И где его можно приобрести? Мне, 
например, интересно навесное обо-
рудование, которое может помочь 
при использовании такой агротех-
нологии, как No-Till. Или разработки 
остаются только проектами?

На страницах журнала нужно не 
только говорить о новых технологиях, 
инновационной технике и оборудо-
вании, но и доступности инноваций 
для хозяйств региона – так считают 
8 респондентов. Среди них – ИП Ду-
бинин С.В. (Ивановский МО), предсе-
датель Колхоза «Колос» С.И. Никитин 
(Октябрьский район).

– А можно ли на территории 
Амурской области использовать 
дроны в сельском хозяйстве? – ин-
тересуется глава КФХ из Серышев-
ского МО Евгений Юльевич Дегтярев 
и продолжает. – Законно ли это? 
Очень хочется услышать компе-
тентное экспертное мнение. Если 
запрета нет (в связи со сложившей-
ся в стране ситуацией), то нужно ли 
брать разрешения на взлеты? Если 
да, то где? 

О	СЕБЕ	И	ЛЮДЯХ

Практически 50% опрошенных 
аграриев отметили, что всегда с боль-
шим удовольствием читают в «АПК 
Амурской области» материалы о лю-
дях и коллективах предприятий. 

О том, что в журнале хотелось бы 
увидеть постоянную рубрику об исто-
рии предприятий области и их пути к 
успеху, сказали С.А. Кругликов, В.А. Бо-
бриков (ООО «Амур», Тамбовский МО), 
А.А. Корпусев (Ромненский МО). 

Ульяне Сергеевне Волкивской 
(Зейский МО) интересен опыт хо-
зяйств, у которых получилось спра-
виться с кризисной ситуацией. 

Больше узнать о взаимоотношениях 
в трудовых коллективах аграрных пред-
приятий области есть желание у В.А. Бо-
брикова, А.В. Горлова (Михайловский 
район), Д.А. Жарикова (Михайловский 
район), С.И. Никитина (Октябрьский 
район), С.В. Нагорного (ООО «Имени Не-
груна», Ивановский МО), ИП Погорело-
вой А.В. (Константиновский район).

Среди респондентов было мно-
го руководителей хозяйств, которые 
рекомендовали рассказывать о вете-
ранах сельскохозяйственного труда, 
а также о лучших работниках сель-
хозпредприятий.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Журналистам всегда приятно 

общаться с людьми, о которых мож-

но много рассказать. И неважно, со-
вершил он выдающийся поступок 
или просто всю свою жизнь отдал 
единственной любимой профессии 
и своему коллективу. Мы только за 
то, чтобы больше писать об этих 
людях.

Кстати, в этом номере журнала в 
рубрике «Летопись жизни» опублико-
ван именно такой материал. 

ГДЕ	ИСКАТЬ	СТИМУЛ?

Много лет в сельском хозяйстве 
Амурской области не хватает кадров. 
Всеми средствами аграрии пытаются 
решить эту проблему. Но в послед-
ние несколько лет, когда иностран-
ная рабочая сила на поля Приамурья 
не допускается, главы хозяйств стали 
чаще задумываться о формировании 
собственного кадрового резерва. 

Но решение вопроса у каждого 
свое. Именно поэтому опытом реше-
ния кадровой проблемы предлагают 
делиться между собой В.Б. Пыжов, ИП 
Горлова А.А., ИП Порохненко В.Ю. (Бе-
логорский МО).

Кроме того, по словам аграриев 
(В.А. Бобриков, С.В. Нагорный), не-
плохо было бы рассказывать о тех 
молодых специалистах, которые 
осознанно выбрали работу в агро-
промышленном комплексе. А также 
о том, что в настоящий момент де-
лается на территориях области для 
привлечения молодежи в сельское 
хозяйство. 



ОТ РЕДАКЦИИ:
Тему кадрового дефицита журнал 

«АПК Амурской области» освещает ре-
гулярно. Ведь при всей отрицательной 
динамике в обеспеченности кадрами, 
аграрная отрасль сегодня молодых за-
интересовать может. Главное, чтобы 
сами руководители-аграрии понима-
ли: сельское хозяйство сегодня не та-
кое, как двадцать лет назад. И готовы 
были не просто жаловаться на про-
блему, но и поддержать конструктив-
ный разговор. 

ПОДЕЛИТЕСЬ	ОПЫТОМ!

Как добиваются успехов разные 
хозяйства? По-разному…

Каждому есть чем поделиться с кол-
легами и в то же время у них поучить-
ся. Понимая это, многие наши аграрии 
считают, что «АПК Амурской области» 
должен как можно больше уделять 
внимания именно популяризации пе-
редового опыта амурских хозяйств. Об 
этом сказал каждый третий из числа 
опрошенных. Например, ИП Погорело-
ва А.В. (Константиновский район), ИП 
Дубинин С.В. (Ивановский МО), ИП Кор-
пусев А.А. (Ромненский МО), ИП Прохо-
рович И.Н. (Шимановский МО), ИП Вол-
кивская У.С. (Зейский МО).

Сельхозтоваропроизводители на-
зывали разные стороны этого вопро-

са. Кто-то говорил о том, что неплохо 
бы поделиться опытом повышения 
плодородия почв (генеральный ди-
ректор АО «Октябрьский элеватор» 
В.С. Доценко). Кто-то призывал еще 
больше говорить о способах повыше-
ния урожайности культур. О том, что 
важен именно практический опыт хо-
зяйств региона, отметили В.А. Силохин 
(ООО «Имени Чапаева, Тамбовский 
МО), В.Б. Пыжов (ООО «Ключи», Кон-
стантиновский район), ИП Горлова А.А. 
(Михайловский р-н). Некоторые руко-
водители хозяйств подчеркнули, что 
не лишним было бы ознакомление с 
опытом применения в хозяйствах раз-
ных способов обработки почвы, на-
пример, No-Till.

Казалось бы, тема организации 
севооборотов, – не новая. Однако ее 
аграрии называют в числе тех, на кото-
рые необходимо обратить внимание. 
Видимо, сказывается долгий пери-
од пренебрежения агротехнология-
ми при возделывании на полях обла-
сти нашей основной культуры – сои. 
О том, что севооборот нужен, знают 
все, но как грамотно его организовать 
и каким предшественникам культуры 
отдать предпочтение, – немногие.

Кроме того, есть необходимость 
экспертной помощи в грамотном под-
боре дозировок удобрений в соответ-
ствии с содержанием микро- и макро-

элементов в почве, подтвержденным 
результатами химического анализа. 

Также аграриям интересна и тема 
известкования почв области: что 
предлагает на сегодняшний момент 
сельскому хозяйству Чагоянское ме-
сторождение, каковы его ресурсы, в 
каких формах предлагаются извест-
ковые удобрения, доступность для 
аграриев, как доставить их в хозяй-
ства и т. д. 

Некоторые аграрии предлагают 
знакомить их с различными новыми 
минеральными препаратами, подкор-
мками и средствами защиты растений, 
появляющимися на отраслевом рын-
ке. Но это вряд ли целесообразно, так 
как сегодняшнее их разнообразие на-
столько велико, насколько отличают-
ся и условия их применения на полях 
области. Поэтому определиться с кон-
кретными средствами можно только 
опытным путем. 

ЧЕГО	НЕ	ХВАТАЕТ	ОВОЩАМ	
И	КАРТОФЕЛЮ?

Отдельного внимания заслужива-
ют и темы, обозначенные овощевода-
ми региона. 

Овощеводческое и картофеле-
водческое направления на протя-
жении долгих лет в сельском хозяй-
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стве региона особой популярностью 
не пользовались, а тот же картофель 
выращивали в основном ЛПХ населе-
ния. 

Теперь же, когда перед овощево-
дами и картофелеводами области сто-
ит задача нарастить производство и 
добиться самообеспечения региона в 
этих видах сельхозпродукции, аграри-
ям не хватает опыта по выращиванию 
разных сортов овощных культур и кар-
тофеля. 

– Мы готовы перенимать друг 
у друга практические навыки по 
возделыванию разных сортов ово-
щей и картофеля, – подчеркивает 
глава КФХ из Благовещенского МО 
Аркадий Корнеев. – Интересно, как 
это делают и в других регионах. И 
конечно, было бы полезным компе-
тентное научное мнение о том, 
как в наших региональных услови-
ях чувствует себя тот или иной 
сорт, как отзывается на обработ-
ки, какой можно получить резуль-
тат и т. д. 

Еще Аркадий Петрович пожелал 
больше узнать об использовании кас-
сетных технологий при возделывании 
овощей. 

Овощевод Сергей Александрович 
Кругликов отметил, что полезной мо-
жет быть и информация о наличии в 
области испытательных участков по 
выращиванию картофеля и овощей, а 
также о результатах их работы. 

Помимо прочего, актуальна, по 
словам амурских овощеводов и кар-
тофелеводов, тема повышения плодо-
родия почвы при возделывании этих 
сельхозкультур. 

НАУЧИТЕ	РЕШАТЬ	ПРОБЛЕМЫ!

В агропромышленном комплек-
се Амурской области есть еще много 
важных вопросов и проблем. О том, 
что их нужно обязательно обсуждать 
на страницах отраслевого журнала и 
оперативно решать, высказались 70% 
респондентов-аграриев. 

Их волнуют цены на товары для 
сельского хозяйства и цены на сель-
хозпродукцию, ситуация с ГСМ, нали-

чие рынков сбыта зерна и кукурузы, 
задержки с отгрузкой минеральных 
удобрений и прочие вопросы.

Кроме перечисленных выше ру-
ководителей хозяйств, необходи-
мость поднимать проблемные вопро-
сы отметили и ИП Масловский А.А. 
(Ивановский МО), ИП Муковнин Д.А. 
(Ивановский МО), ИП Плихневич А.А. 
(Ромненский МО), ИП Гученко Е.А. 
(Ромненский МО), ИП Федосеев В.Г. 
(Михайловский р-н), ИП Капускин В.В. 
(Октябрьский р-н), ИП Порохненко 
В.Ю. (Белогорский МО), агроном Е.В. 
Гурьев (ИП Никитин Ю.И.,Белогорский 
МО).

ГОСПОДДЕРЖКА	ПОЛОЖЕНА?	

Около 20% опрошенных сельхозто-
варопроизводителей признались, что 
им не хватает информации о системе 
мер государственной поддержки, дей-
ствующих в рамках различных отрас-
левых программ.

Поэтому на страницах журнала 
хотели бы прочитать о доступности 
субсидий отдельным категориям хо-
зяйств, о механизмах получения раз-
личных видов государственной под-
держки.  

Например, животновод Максим 
Георгиевич Соин из Свободненского 
района спрашивает:

– Может ли рассчитывать на 
субсидии (и какие?) мелкое животно-
водческое хозяйство по содержанию 
КРС молочного направления? И как 
ему получить субсидию на технику 
и оборудование для заготовки кор-
мов? 

БУДЬТЕ	ЗДОРОВЫ,	КОРОВЫ!

Одна из специфических отрасле-
вых особенностей животноводства – 
необходимость работать с живыми ор-
ганизмами. А за ними требуется уход, 
их нужно кормить, поить, и при необ-
ходимости лечить. 

Соответственно, все животноводы, 
с которыми в процессе мониторинга 
журналистам «АПК Амурской области» 
удалось поговорить, заострили внима-
ние на ветеринарных темах. 

В частности, как подчеркнули ИП 
Аршакян А.Ю. (Тамбовский МО) и ИП 
Прохорович И.Н. (Шимановский МО), 
достаточно остро на территории  ре-
гиона стоит вопрос о профилакти-
ке заболеваний КРС. Поэтому если  
специалисты регионального управ-
ления ветеринарии найдут возмож-
ность проконсультировать фер-
меров со страниц профильного 
издания, это будет своевременным и 
востребованным. 

ВОЗВРАЩАЯСЬ	К	ТЕМАМ

Наши читатели предлагали самые 
разнообразные темы.

 Так, Марина Александровна Кот-
лярова (ООО «Знамя», Тамбовский 
район) назвала интересной тему 
экспорта продукции: что нужно 
знать, чтобы войти в число предприя-
тий-экспортеров сельхозпродукции, 
о логистике и ценах на экспортную 
продукцию, какие подготовительные 
этапы для этого необходимо прой-
ти. И было бы информативным, если 
бы кто-то из экспортеров поделился 
своим опытом. 

В. С. Доценко заметил, что мы ста-
ли меньше писать об организации ко-
оперативного движения на сельских 
территориях, а также пожелал дальше 
развивать рубрику об истории Приа-
мурья. 

ИП Жариков Д.А. (Михайловский 
р-н) и ИП Корпусев А.А. (Ромненский 
МО) считают необходимым возобно-
вить рубрики о жизни муниципаль-
ных образований и опыте работы 
сельскохозяйственных районов об-
ласти. 

ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы постоянно интересуемся мне-

нием наших читателей, прислушива-
емся к своей читательской аудито-
рии. И большинство предложенных 
тем находят отражение на страни-
цах журнала «АПК Амурской области». 
Поэтому мы искренне благодарим 
всех, кто ответил на наши звонки и 
нашел время для доверительного раз-
говора. До встречи!

Коллектив журнала 
«АПК Амурской области»

МНЕНИЕ	АМУРСКИХ	АГРАРИЕВ	 	 APKMEDIA.RU 31



СРЕДСТВА	ЗАЩИТЫ	РАСТЕНИЙ	 	 	 ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №02/41/202432

Компания BASF, как произ-
водитель инновационных 
средств защиты растений, 
заинтересована в том, чтобы 

демонстрировать конечным потре-
бителям возможность получать ста-
бильно высокие урожаи при исполь-
зовании интенсивных технологий. 

Как проверить эффективность тех-
нологии в конкретной климатической 
зоне? Как можно практически уви-
деть, ощутить, оценить теорию пред-
ложенных инновационных технологи-
ческих решений? Как адаптировать то 

ТОЧКИ ИННОВАЦИОННОГО 
РОСТА BASF НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ
РЕЗУЛЬТАТ РАБОТЫ АГРОЦЕНТРА НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ В 2023 ГОДУ

или иное новшество к потребностям 
сельскохозяйственного предприятия 
с разным уровнем интенсивности и 
рентабельности производства?

Предоставить ответы для сель-
хозтоваропроизводителей на все эти 
вопросы – это и есть основная цель 
создания АгроЦентра и ДемоЦентра 
BASF на Дальнем Востоке. 

АгроЦентр BASF Благовещенск (54 
га) был основан в 2003 году на базе од-
ного из самых передовых и новатор-
ских хозяйств Приамурья - агрофир-
мы «Партизан», которое традиционно 

на протяжении многих лет показывает 
высокие производственные результа-
ты. В Амурской области это единствен-
ная и уникальная экспериментальная 
площадка – АгроЦентр есть только у 
компании BASF.

В нашем случае прогресс не стоит 
на месте – после 20 лет успешной ра-
боты нашего первого АгроЦентра мы 
открыли еще одну площадку (41 га) 
для закладки опытов в Приморском 
крае, также на базе одного из крупней-
ших хозяйств ООО «Лотте Интернешнл 
Михайловка» с. Вознесеновка.

В данной статье мы поделимся дан-
ными опытов, заложенных в 2023 году.

ЗЕРНОВЫЕ	КУЛЬТУРЫ

По данным Министерства сельско-
го хозяйства в 2023 году в Амурской 
области было убрано почти 200 тысяч 
гектаров зерновых культур, больше 
всего отдали пшенице – 94,5 тысячи 
гектаров, ячмень занял почти 46 тысяч 
гектаров, овес – 19 тысяч га. 

В июле 2023 года АгроЦентр BASF Благовещенск отметил 20 лет 
успешной работы. Вот уже два десятка лет на полях АгроЦентра 
разрабатываются, проверяются и адаптируются различные 
технологические решения для возделывания сельскохозяйственных 
культур в условиях Дальнего Востока. 
Одним словом, речь идет о 20 годах инноваций, направленных на 
поддержку аграриев в достижении поставленных целей и помощь им 
в преодолении сложностей и непредсказуемых ситуаций в аграрной 
деятельности, которая является одной из важнейших на планете!

 ЮБИЛЕЙ АГРОЦЕНТРА BASF БЛАГОВЕЩЕНСК, 2023 Г.
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Однако урожайность в среднем по 
области составила по пшенице – 29,4 
ц/га, ячменю – 28,1 ц/га и овсу – 22,2 ц/га. 
Здесь погодные условия в основном 
были хорошими – небольшие дожди 
при комфортной для развития культур 
температуре +20…+27 С способствова-
ли тому, что в конце июля практически 
все яровые зерновые культуры достиг-
ли стадии молочной спелости. 

Только в отдельных районах Амур-
ской области и некоторых районах 
Приморского края условия для фор-
мирования урожая ухудшились из-за 
частых и сильных дождей.

Давайте посмотрим, какой уро-
жай зерновых культур был получен в 
АгроЦентре BASF Благовещенск (гра-
фики № 1,2,3). 

По результатам опыта (график № 1), 
мы видим, что максимальный урожай 
37,8 ц/га был получен при применении 

СИСТИВА 0,5 л/т – препарат для обра-
ботки семян с функционалом фунгици-
да для защиты от листостебельных за-
болеваний. По сравнению со средней 
по Амурской области уровень сохра-
ненного урожая составил 8,4 ц/га.

 Результаты данного эксперимен-
та показывают, что в условиях Амур-
ской области необходимо проводить 
защиту семян зерновых культур бако-
вой смесью: СИСТИВА 0,5 л/т + ИНШУР® 
ПЕРФОРМ 0,5 л/т. Причем важно пони-
мать, что СИСТИВА и ИНШУР ПЕРФОРМ 
в данной схеме не заменяют друг дру-
га, а дополняют. Благодаря комплекс-
ному спектру действия смеси ИНШУР 
ПЕРФОРМ эффективно контролирует 
широкий спектр возбудителей голов-
невых болезней и прикорневых гни-
лей (прежде всего, фузариозно-гель-
минтоспориозных), тогда как СИСТИВА 

продолжает действовать против бо-
лезней листового аппарата зерновых 
культур на ранних стадиях вегетации 
и до флаг-листа. Но не стоит забывать 

и о других приемах,  для эффективно-
го контроля фузариоза колоса и сниже-
ния уровня микотоксинов необходимо 

применять ОСИРИС® в период начала 
цветения на пшенице (стадия 59-61) и в 
стадию 55-59 на ячмене с нормой рас-
хода 2,0 л/га.

Применение СИСТИВА для защиты 
ярового ячменя (график № 2) позволи-
ло увеличить урожайность на 3,8 ц/га, 
в сравнении с вариантом, где СИСТИ-
ВА не использовалась. Данный вари-
ант дал нам прибавку 6,1 ц/га в сравне-
нии со средней по Амурской области.

ЯРОВОЙ
	 ЯЧМЕНЬ

ОВЁС

ЯРОВАЯ
	 ПШЕНИЦА

ГРАФИК №1

ГРАФИК №2

ГРАФИК №3

  АГРОЦЕНТР BASF БЛАГОВЕЩЕНСК, 2023 Г.
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На овсе (график № 3) получен уро-
жай 42,05 ц/га, что на 19,8 ц/га выше 
в сравнении со средней по Амурской 
области, благодаря всего лишь двум 
продуктам компании BASF.  Трехком-
понентному фунгициду для защиты 
семян с современной препаратив-
ной форме КИНТО® ПЛЮС и новому 
фунгициду на основе трех наибо-
лее сильных действующих веществ с 
уникальной препаративной формой 
Stick&Stay ЦЕРИАКС® ПЛЮС.

Также стоит отметить, что все рас-
смотренные выше препараты BASF 
обладают положительным физиоло-
гическим действием на растение или 
AgCelence-эффектом, что также сыгра-
ло немаловажную роль в сохранении 
посевов и получении выдающихся ре-
зультатов с точки зрения уровня со-
храненной урожайности. 

КУКУРУЗА

Кукуруза становится все более по-
пулярной культурой в России и на 
Дальнем Востоке, где по объемам про-
изводства лидирует Приморский край. 
По данным Министерства сельского 
хозяйства, в 2023 году в Амурской об-
ласти было убрано кукурузы на зерно 
27,3 тысячи гектаров. Средняя урожай-
ность по области составила 68,2 ц/га.

На данном опыте (график № 4) 
мы видим, что почвенный гербицид 
АКРИС® дал прибавку 32,8 ц/га, при об-
работке гербицидом СТЕЛЛАР® ПЛЮС 
удалось сохранить еще 43,1 ц/га, защи-
тили урожай от болезней – получили 
еще 19,4 ц/га, и того с системой защиты 
BASF урожай составил 113,6 ц/га, что на 
45,4 ц/га выше в сравнении со средней 
по области.

СОЯ

Дальний Восток является одним 
из стратегически важных регионов 
выращивания сои. Однако в возде-
лывании данной культуры существу-
ет множество проблем. И здесь ос-
новополагающая роль принадлежит 
технологии возделывания.

В последние несколько лет коли-
чество регистраций пестицидов на 
сое значительно увеличилось, что 
связано с востребованностью дан-
ной культуры. Перед аграриями сто-
ит важная задача правильно подо-
брать и выбрать нужный препарат и 
подходящую технологию. Как раз в 
этом и помогает разобраться Агро-
Центр BASF.  Здесь аграрии могут не 
только наглядно увидеть действие 
того или иного продукта, но также и 

КУКУРУЗА

ГРАФИК №4

  АГРОЦЕНТР BASF БЛАГОВЕЩЕНСК, 2023 Г.

Проект	«PROкачай	сою»	в	АгроЦентре	BASF	Благовещенск,	2023	г.	
Схема	опыта	на	сортах	Сентябринка	и	Золушка	(ВНИИ	Сои)
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получить консультацию, как можно 
добиться таких результатов в своем 
хозяйстве.

По данным Министерства сель-
ского хозяйства, в 2023 году сою 
убрали на площади 885 тыс/га, при 
этом средняя урожайность ниже 
прошлогодней – 16,4 ц/га (в 2022 
году 18,9 ц/га). Холодная весна не-
гативно повлияла на рост сои, в ре-
зультате культура недостаточно хо-
рошо развилась. Далее в сезоне, в 
пик цветения, была засушливая по-
года, что также сказалось на урожае. 
Давайте посмотрим, какой урожай 
сои удалось получить в АгроЦентре 
BASF Благовещенск при аналогичных 
погодных условиях (график № 5). 

В 2023 году АгроЦентр BASF Бла-
говещенск принял участие в проекте 
«PROкачай сою» совместно с компанией 
ЕвроХим и ВНИИ сои.

Цель проекта состояла в том, что-
бы получить максимальное содер-
жание протеина сои при высокой 
урожайности культуры в условиях 
Амурской области, используя все до-
ступные инструменты – высокоуро-
жайные сорта сои местной селекции 
от ВНИИ сои, листовые подкормки 
компании ЕвроХим и комплексную 
систему защиты сои препаратами 
компании BASF.

Максимальная урожайность в 
рамках проекта на обоих сортах была 
получена на варианте 3 с интенсив-
ной защитой сои и десикацией от 
компании BASF, а именно 28,1 ц/га 
на сорте Сентябринка и 25,9 ц/га на 
сорте Золушка, что на 11,7 ц/га и на 
9,5 ц/га соответственно выше уро-
жайности сои, полученной в среднем 
в 2023 году в Амурской области. При-
мечательно, что на этом варианте нам 

также удалось увеличить показатели 
и по протеину сои. Вариант 3, с интен-
сивной защитой и десикацией BASF, 
оказался также и самым рентабель-
ным на обоих сортах. Дополнитель-
ная прибыль от примененных агро-
приемов составила +33 тыс. руб./га на 
сорте Сентябринка и + 21 тыс. руб./га на 
сорте Золушка (график № 6).

Мы в очередной раз в рамках про-
екта убедились, что интенсивная за-
щита сои, включающая все этапы – от 
обработки семян и инокуляции до 
контроля сорняков, болезней и деси-
кации, – способствует значительному 
сохранению урожая и, что немало-
важно в современных условиях, улуч-
шению качества сои. Более того, все 
варианты, включающие интенсивную 
защиту BASF, показали себя как эко-
номически выгодные для сельхозпро-
изводителей.

Адрес представительства компании 
BASF в г. Благовещенске: 

пер. Св. Иннокентия, 13, оф. 202.
Тел.: +7-914-557-22-08, +7-914-041-25-80.

www.agro.basf.ru
agro-service@basf.com

www.podpiska.basf.ru – онлайн-подписка 
на рассылку региональных 
e-mail рекомендаций BASF

График	№6.	Проект	«PROкачай	сою»	в	АгроЦентре	BASF	Благовещенск,	2023	г.	
Рентабельность:	доп.прибыль, тыс.руб./га (доход по сравнению с контролем за вычетом затрат)*

График	№5.	Проект	«PROкачай	сою»	
в	АгроЦентре	BASF	Благовещенск,	2023	г.	Результаты.
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СТАВКА	НА	ПРОВЕРЕННЫЕ	СОРТА
Александр Сергиенко возглавля-

ет КФХ (Тамбовский муниципальный 
округ) уже 20 лет. А в сельское хозяй-
ство он пришел еще в 1993 году. Более 
десяти лет трудился под началом свое-
го отца, а когда тот отошел от дел, при-
нял бразды в свои руки. 

Долгое время крестьянское (фер-
мерское) хозяйство занималось воз-
делыванием не только картофеля, но и 
овощей. Но три года назад в хозяйстве 
приняли решение отказаться от выра-
щивания овощных культур. 

– В овощеводстве большая роль 
отводится ручному труду. А жела-
ющих работать на полях с каждым го-

дом становится все меньше. К тому 
же, когда наступает пора копки кар-
тофеля, надо одновременно снимать 
урожай свеклы и моркови. Людей для 
выполнения этих работ не хватало, 
поэтому мы решили все силы сосредо-
точить на выращивании картофеля, 
– объясняет Александр Анатольевич. 

В этом году под посадки карто-
феля фермер запланировал отвести 
155 га. Ставку он делает на проверен-
ные сорта. В прошлом году, правда, их 
урожайность оказалась меньше тра-
диционной – порядка 30 т/га – но это 
объясняется объективными причина-
ми. Удобрения поступили в хозяйство 
с опозданием, поэтому пришлось за-
держаться с посадкой. Кроме этого, 
первая половина лета выдалась за-
сушливой. В итоге клубни не доросли, 
что сказалось на урожайности. 

По совету друзей-картофелеводов, 
в 2021 году Александр Сергиенко при-
обрел семена Белларозы. Это скоро-
спелый сорт с бледно-розовой кожу-
рой и желтой мякотью, вырастает за 
45-50 дней. В отличие от многих дру-
гих ранних сортов хорошо хранится. К 
этому сезону на семена пришлось за-
ложить крупные клубни, и к весне они 
прекрасно сохранились. Беллароза 
пользуется большим спросом за счет 
прекрасных вкусовых качеств. Она хо-
рошо разваривается в супах, в борще 
и не костенеет, если эти блюда просто-
ят даже несколько дней. 

К раннему сорту относится и Ви-
нета. Вкусовые качества у нее непло-

Редакция «АПК Амурской об-
ласти» постоянно поддержи-
вает связь с нашими читате-
лями. Журналисты постоянно 

интересуются, материалы на какие 
темы хотели бы увидеть сельхозто-
варопроизводители в нашем изда-
нии. Картофелеводов Приамурья, к 
примеру, интересует опыт их коллег 
по возделыванию различных сортов 
картофеля, какая техника использу-
ется при обработках, история разви-
тия хозяйств, как они преодолевают 
возникающие в работе трудности и 
каких успехов им удалось добиться. 
Мы связались с фермерами из раз-
ных районов области и попросили их 
ответить на эти вопросы.  

ОДНИМ ФЕРМЕРАМ 
ГАЛА НРАВИТСЯ, ДРУГИМ – НЕТ…

  АЛЕКСАНДР СЕРГИЕНКО
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хие, но это не лучший вариант для 
жидких блюд. В них она через какое-то 
время становится «стеклянной». К 
плюсам Винеты относится ее непри-
хотливость. Даже при засухе она ста-
бильно показывает урожайность не 
менее 25 т/га. 

Хорошо реализуются и ран-
не-средние сорта Карелия и Отолия, 
которые очень приятные на вкус. Ка-
релия внешне похожа на всем извест-
ную Галу, но в отличие от нее немного 
шершавая. А продолговатая по фор-
ме Отолия обычно вырастает очень 
крупной. Мелких клубней она дает 
немного. 

При повальной моде на сорта с 
желтой мякотью из общего ряда вы-
бивается Рикардо. Этот картофель 
снаружи красный, внутри белый. Бе-
лоснежное пюре из него получается 
воздушным и тает во рту. Однако ре-
ализация этого сорта идет со скри-
пом. Покупатели говорят, что он не 
радует глаз. Поэтому его приходится 
продавать по более низкой цене, чем 
остальной выращенный картофель. 
Но пока фермер решил продолжать 
возделывание этого сорта.  

Раньше Александр Анатольевич 
высаживал и другие сорта картофе-
ля, но постепенно вывел их из обо-
рота.

– На основе Невского был соз-
дан сорт амурской селекции Уда-
ча. Мы много лет его возделыва-
ли. Он очень урожайный и хорошо 
переносил переувлажнение, когда 
наши поля затапливались. Но как 
и у большинства отечественных 
сортов, у него белая мякоть. По-
следний раз Удачу я посадил в 2016 
году и урожай продал с большим 
трудом. После этого решил перей-
ти на другие сорта, – вспоминает 
Александр Сергиенко. – Три года за-
нимался картофелем Скарлет. Но 
поступали жалобы на его вкусовые 
качества. Как и многие другие фер-
меры, значительные посадочные 
площади в прошлые годы я отво-
дил под Галу. Когда наши поля зали-
вало, мы получали от нее высокие 
урожаи. Но через три года, макси-
мум через пять лет, необходимо 
проводить сортообновление Галы. 
В позапрошлом году она дала в ос-
новном мелкие клубни. После этого 
элитные семена закупить не уда-
лось, и я отказался от Галы.   

АППЕТИТЫ	ПЕРЕКУПЩИКОВ	
РАСТУТ

Еще один фермер из Тамбовского 
муниципального округа Виктор По-
свящённый одним из первых в Амур-
ской области стал заниматься агро-
бизнесом.

– В конце 80-х годов совхоз в При-
дорожном прекратил выращивать 
картофель и овощи. В 1991 году мы 
вчетвером организовали овощевод-
ческую бригаду и зимой основали 
КФХ. Каждому выдели по 15 га земли. 
Потом, правда, у нас произошло раз-
деление, – вспоминает Виктор Вла-
димирович. – Когда мой сын Андрей 
пришел из армии, он долгое время ра-
ботал в КФХ рабочим. А четыре года 
назад он решил организовать свое 
ИП. Он получил грант «Агростар-
тап» и на 3 млн рублей приобрел бе-
лорусский трактор мощностью 95 
л.с., дискатор, копалку. Хотя у каж-
дого из нас юридически самостоя-
тельное хозяйство, но техникой мы 
пользуемся вместе.

В прошлом году Виктор Посвещён-
ный возделывал три сорта картофеля: 
Гала, Жуковский и Скарлет. 

– Гала считается неплохим сортом, 
но идеальным я его не назову. Как и 
другие желтые сорта, он пришел из-
за границы и не совсем приспособлен 
к нашим погодно-климатическим ус-
ловиям. Лето может выдаться за-
сушливым или, наоборот, дождли-
вым. И при природных катаклизмах 
получается много мелких клубней, – 
говорит фермер. – Жуковский – это 
ранний сорт. В начале лета, когда 
свежевыращенного картофеля мало, 
его берут, но в дальнейшем из-за бе-
лой мякоти данного сорта возника-
ют проблемы со сбытом. Скарлет, 
хоть и желтый внутри, но имеет 
красную кожуру. Поэтому тоже на 
ура не идет. 

Одной из основных проблем, с ко-
торой сталкиваются картофелеводы, 
Виктор Посвящённый считает низкую 
цену на выращенную продукцию. 

– В начале 90-х я тоже, как и сей-
час, в основном реализовывал уро-
жай перекупщикам. Они брали у меня 
его, условно говоря, за рубль и были 
довольны, что им удавалось пере-
продать за рубль 10 копеек. Навар 
в 10% они считали хорошим. Но по-
степенно их аппетиты начали ра-
сти. А сейчас, если они знают, что 

не продадут в два-три раза доро-
же, чем купили, то отказываются 
брать наш картофель. Могут раз-
вернуться и уехать. Мы вынуждены 
соглашаться на их условия, потому 
что нам деваться некуда. Если сегод-
ня не получим хоть какие деньги, то 
завтра не на что будет купить ГСМ 
и заплатить рабочим на полях. Уро-
жай останется в поле, и за него мы 
не получим вообще ничего.  

КАРТОШКА-МАТРЕШКА
Ведение картофельного произ-

водства в Архаринском муниципаль-
ном округе – это более рискованное 
занятие, чем в южных районах Амур-
ской области. Угроза паводков и на-
воднений исходит сразу от трех рек: 
Амура, Буреи и Архары. Но несмотря 
на это, четыре года назад, когда Вла-
димир Ченченко решил основать фер-
мерское хозяйство, он ставку сделал 
именно на картофель. 

– У меня была определенная тех-
ника под выращивание картофеля. 
Это картофелесажалка, плуг, куль-
тиватор, картофелекопалка. Опыт 
выращивания картофеля в ЛПХ у нас 
с супругой был, и мы решили занять-
ся этим видом деятельности в бо-
лее крупных масштабах, – объясняет 
свой выбор Владимир Петрович. – 
Участок под посадки картофеля был. 
Сначала мы на нем работали по дого-
воренности с моим хорошим знако-
мым, позже на этих землях оформили 
дальневосточные гектары. 

  КФХ ЧЕНЧЕНКО В.П.



Толчком для развития хозяйства 
стало получение гранта «Агростар-
тап». На три миллиона рублей были 
закуплены трактор МТЗ-82, опрыски-
ватель, протравитель клубней семян, 
сортировщик картофеля и лука М-647. 
Приобретенной техникой и оборудо-
ванием, в целом, фермер доволен. За 
ними он следит. В тракторе, например, 
только менял масло. Вопросы были 
лишь по сортировщику. В том месте, 
где картофель разделяется на фрак-
ции, установлены деревянные детали. 
Из-за вибрации они не выдерживали 
нагрузки и ломались. Поэтому обору-
дование пришлось немного модерни-
зировать. 

За четыре года КФХ опробовало 
несколько сортов. 

– Начинали мы с Галы, но она у 
нас не прижилась. У нее вырастала 
раскидистая ботва, что создава-
ло трудности при обработке. Так-
же были недовольны и ее урожай-
ностью. Может, купили семенной 
материал не лучшего качества, и 
товарного картофеля получалось 
немного. Преобладала мелочь на 
семена, – поделился своим опытом 
Владимир Петрович.

Три года назад в Приморье фер-
мер приобрел элиту Лилли. На нее 
он возлагал большие надежды, од-
нако выяснилось, что товарный вид 
этого сорта оставляет желать луч-
шего. 

– По описанию Лилли должна 
быть полуовальной и гладкой. А 
у нас вырастали клубни нестан-
дартных форм в виде матрешек, 
сердечек, моркови, ежиков. Поку-
патели обращают на эти нюансы 
внимание, и спросом данный сорт 
не пользуется. Хотя урожайность 
у него неплохая, и к вкусовым каче-
ствам претензий не возникало, – 
характеризует данный сорт Вла-
димир Петрович. 

В этом году фермер планирует 
на 22 гектарах посадить картофель 
сортов Адретта и Королева Анна. 

– Эти сорта мы выращиваем 
уже не один год. Бытует мнение, 
что Адретту трудно сохранить. 
Но у нас она сохраняет товарный 
вид до весны, – отмечает Влади-
мир Ченченко. – А Королева Анна 
отличается высокой урожайно-
стью. И ее реализация идет без 
проблем. 

И	НА	ГЛИНЕ	РАСТЕТ	КАРТОФЕЛЬ
Шимановский муниципальный 

округ к районам с хорошо развитым 
сельским хозяйством в Приамурье 
не относится. В нем насчитывается 
всего девять сельхозтоваропроиз-
водителей. Да и те в основном за-
нимаются животноводством. Срав-
нительно непродолжительный 
вегетационный период ставит под 
сомнение перспективы ведения 
растениеводства. Тем не менее Еле-
на Акулова в начале 2010-х годов 
рискнула и сделала ставку на выра-
щивание картофеля и овощей. 

– Со временем от моркови и све-
клы пришлось отказаться. Почвы у 
нас глинистые, и при уборке ленты 
комбайна постоянно забиваются. 
А своего механика в хозяйстве нет. 
Поэтому пришлось ограничиться 
выращиванием картофеля и капу-
сты, – объясняет свое решение Еле-
на Александровна.

Под посадки картофеля она отво-
дит 30 га. Несколько лет выращивала 
Розару, но результатами осталась не-
довольна. Хотя на кусте она растет не-
плохо, но клубни вырастают мелкими. 
Поэтому для нынешнего сельхозсезо-
на Елена Акулова закупила элитные 
семена Гала. 

Фермер понимает, что в непро-
стых природно-климатических усло-
виях северного района для получения 
нормального урожая не обойтись без 

удобрений. В основном она вносит 
азофоску. Для картофельного поля Еле-
на Акулова приобретает 16 тонн этого 
продукта. А вот от пестицидов она в 
последнее время отказалась. Слишком 
дорого обходились и сами препараты, 
и оплата услуг сторонней организации 
за гербицидные обработки.  

– Уборка картофеля, как правило, 
у нас проходит в сложных условиях. 
После дождя приходится дожидать-
ся, чтобы глинистая земля высохла 
хотя бы сверху. Но все равно потом 
клубни приходится чуть ли не мыть, 
чтобы они имели товарный вид. В 
этой ситуации остро стоит вопрос 
с рабочей силой. Раньше от желаю-
щих поработать на сборе карто-
феля не было отбоя. На поле одно-
временно выходило до 50 человек. 
Сейчас не всегда удается найти и 25 
работников. Люди не хотят идти на 
уборку, хотя и оплата их труда нор-
мальная, и за каждый отработан-
ный день они получают по сетке кар-
тошки, – говорит Елена Акулова. 

А вот со сбытом картофеля про-
блем не имеется. Вся выращенная 
продукция, кроме семенного карто-
феля, уходит буквально с поля. За годы 
существования КФХ сформировался 
круг постоянных покупателей. Многие 
забирают картофель самовывозом. 
Тем же, у кого нет такой возможности, 
фермер доставляет картофель на лич-
ном грузовике. 

БИЗНЕС	НА	ЦЕЛИНЕ
В реестре сельхозтоваропроизво-

дителей Амурской области ГКФХ Фи-
липпов В.А. (г. Завитинск) появилось 
два года назад. 

– В нашем районе в основном за-
нимаются производством сои и зер-
новых. Поэтому я посчитал выращи-
вание картофеля в промышленных 
масштабах при отсутствии боль-
шой конкуренции перспективным 
направлением и решил им заняться, 
– говорит Владимир Александрович. 

В аренду он взял 40 га целинной 
земли и начал их разрабатывать прак-
тически с нуля. В основном приходит-
ся заниматься культуртехническими 
работами: удалением древесно-ку-
старниковой растительности, раскор-
чевкой, вывозом камней. В прошлом 
году под посадки было подготовле-
но 8 га, к началу нынешней посевной 
кампании он надеется ввести в оборот 
еще пару гектаров.  
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  ЕЛЕНА АКУЛОВА



– Третий год выращиваю Галу и 
Винету. Когда начинал свою деятель-
ность, закупил первую репродукцию 
семян этих сортов, – рассказывает 
Владимир Филиппов. – Гала – это са-
мый распространенный сорт в При-
амурье и нравится потребителям. 
Но она более требовательна к ми-
неральному питанию. При недоста-
точном внесении удобрений клубни 
этого сорта будут мелкими. До на-
чала фермерской деятельности в 
ЛПХ я выращивал Винету. Мне этот 
сорт нравился, да и другие картофе-
леводы в разговорах о нем отзыва-
лись положительно. Винета займет 
в моем хозяйстве большую часть по-
садок в текущем сезоне. 

Владимир Александрович нема-
ло времени уделяет общению в фер-
мерской сообществе. Советы более 
опытных товарищей помогают безбо-
лезненно пройти стартовый этап раз-
вития хозяйства, когда начинающий 
аграрий еще не совсем четко пони-
мает все нюансы своей работы. А та-
ких тонкостей много. Надо знать, как 
правильно обрабатывать большие 
участки посадок, как пользоваться 
техникой, как эффективно использо-
вать препараты для защиты растений. 
Новые знания он черпает не только 
в разговорах с картофелеводами из 
других районов области, но и в интер-
нет-чатах. 

С	УПОРОМ	НА	ПРОФИЛАКТИКУ
Алексей Черутов сельскохозяй-

ственной деятельностью занимается 
уже 10 лет. Сначала он трудился в КФХ 

своего деда, которое тот организовал 
в начале последнего десятилетия про-
шлого века на территории Бурейско-
го района, а с 2019 работает самосто-
ятельно. 

– Нечасто можно встретить, 
чтобы фермер возделывал сою и кар-
тофель. Но мой дед создал именно 
такую комбинацию видов сельхозде-
ятельности, и я не стал ее ломать, 
– рассказывает Алексей Иванович о 
направлениях своей работы. 

Под картофель в хозяйстве отве-
дено 30 га. Много лет назад были за-
везены семена Королевы Анны и Бел-
ларозы, и с тех пор сортовой состав не 
меняется. Покупка новых семян этих 
сортов – удовольствие недешевое, по-
этому семена для посадок фермер вы-
ращивает сам.   

Технология возделывания карто-
феля тоже отработана и направлена 
на получение высоких урожаев. По-
садки осуществляются на грядах с 
междурядьем 80 см. Осенью проходит 
зяблевая вспашка, летом – две про-
полки, три окучки и обработки против 
сорняков, вредителей и болезней кар-
тофеля.

– Для борьбы с сорняками я ис-
пользую почвенники. Позже вносить 
гербициды по вегетации обычно уже 
не имеет смысла. Трава начинает 
активно расти после цветения кар-
тофеля, когда уже произошло клуб-
необразование. Растениям в этой 
фазе сорняки уже не страшны, и при-
менение гербицидов – это только 
лишние затраты, – считает Алек-
сей Иванович. – А против фитофто-

ры обработки лучше сделать зара-
нее, не дожидаясь, пока картофель 
поразится той же паршой, что слу-
чается нередко. Также я стараюсь и 
предупредить массовое нашествие 
вредных насекомых. Увижу двух-
трех букашек, сразу же опрыскиваю 
участок, пока они не успели отло-
жить яйца. 

Часть собранного урожая фермер 
реализует на корню, а также постав-
ляет в бюджетные организации – дет-
сады и больницы района. А остальной 
картофель отправляет в хранилище, 
под которое было переоборудова-
но сооружение подземного типа, по-
строенное еще в советское время. Для 
регулирования в нем температуры 
Алексей Черутов сделал систему вен-
тиляции и установил две печки. Зимой 
там поддерживается оптимальная для 
хранения температура в 1,5-2 градуса. 
И картофель в этих условиях прекрас-
но сохраняется до весны. 

Вся необходимая техника для воз-
делывания картофеля в хозяйстве 
имеется, но она уже далеко не новая. 
И конечно, фермер хотел бы ее обно-
вить, но все упирается в недостаточ-
ные финансовые возможности. 

– На картофель никогда закупоч-
ные цены не были высокими. А случа-
ется, что в полном объеме продать 
выращенный урожай не удается. В 
2022 году, например, около 300 ты-
сяч тонн товарного картофеля 
пришлось вывезти на свалку и там 
выкинуть. Продать его было неко-
му. Поэтому на приобретение но-
вой техники даже по программе 
1432 с 50-процентной скидкой не 
хватает денежных средств, – гово-
рит Алексей Черутов. – Сейчас по-
литика государства направлена на 
поддержку, в первую очередь, круп-
ных хозяйств. Но нам, мелким фер-
мерам, хотелось бы, чтобы госу-
дарство обратило внимание на нас 
и оказывало действенную помощь 
малому бизнесу. 

Олег Макаров
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  ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
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Для Амурской области кар-
тофель является традици-
онной для возделывания 
культурой. Наши карто-

фелеводы снабжают выращенной 
продукцией не только население 
Приамурья, но и жителей соседних 
регионов – Республики Саха (Якутия), 
Хабаровского края, а в прошлом году 
значительные объемы из-за природ-
ных катаклизмов отправили в При-
морье. Поэтому перед ними стоит за-
дача по наращиванию производства 
этой сельхозкультуры. 

Повысить урожай картофеля мож-
но за счет применения современных 
технологий. Выбор наилучших реше-
ний в значительной степени диктует-
ся почвенно-климатическими особен-
ностями конкретной местности, где 
выращивается картофель. В целом, 
условия для возделывания этой клуб-
невой культуры в Приамурье не са-
мые лучшие. В регионе наблюдается 
неустойчивый гидротермический ре-
жим. Из-за близости якутского «холо-
дильника» в зимнее время в области 
устанавливаются низкие температуры. 
Почва промерзает на глубину до 2,5-3 
метров и даже в южных районах пол-
ностью оттаивает только в августе. А 
летом дает о себе знать близость оке-
ана, что приводит к муссонным перио-

КАК ПОВЫСИТЬ
УРОЖАЙНОСТЬ КАРТОФЕЛЯ

дам с частыми осадками, которые ве-
дут к переувлажнению почвы. 

Для поддержания плодородия 
земель картофелеводам нужно за-
ботиться об улучшении или хотя 
бы поддержании агрофизических 
свойств почвы. Хороший эффект 
дает безотвальное почвоуглубление.  

– На луговых черноземовидных по-
чвах в южных районах Амурской об-
ласти пахотный горизонт состав-
ляет порядка 20 см, максимум 25 см. 
На бурых лесных, глеевых почвах в 
центральной и северной зоне он еще 
меньше. Постоянная вспашка на одну 
и ту же глубину создает плужную по-
дошву. Она, с одной стороны, не про-
пускает влагу при переувлажнении, 
и вода застаивается на полях. С дру-

гой стороны, в конце весны – начале 
лета плужная подошва препятству-
ет подтягиванию влаги, которая на-
чинает интенсивно образовывать-
ся во время оттаивания почвы. При 
безотвальном почвоуглублении про-
исходит рыхление плужной подошвы 
плоскорезами или лапами стойки на 
плуге. Тем самым глубина корнеоби-
таемого слоя увеличивается до 35-40 
см. При избытке влаги вода начинает 
уходить вглубь, а при недостатке – 
подниматься из подпахотного слоя, 
– объясняет ученый ФГБНУ ФНЦ ВНИИ 
сои, кандидат сельскохозяйственных 
наук Сергей Рафальский. 

ГРЕБЕНЬ	ИЛИ	ГРЯДА?
Издавна при выращивании карто-

феля в Амурской области традицион-
но использовалась гребневая техно-
логия. Она предусматривает создание 
междурядий шириной 70 см, с кото-
рых берется земля для окучивания.  

В 70-е годы прошлого века в Даль-
невосточном научно-исследователь-
ском институте сельского хозяйства 
(г. Хабаровск) была разработана гря-
довая технология на 140 см специаль-
но для муссонного климата, как более 
устойчивая к внешним воздействиям. 
Она позволяет создать мощный рых-
лый корнеобитаемый слой. Эта техно-
логия получила достаточно широкое 
распространение в Приамурье. При 
ее применении осенью осуществля-
ется профилирование поверхности 
с нарезкой гряд. За зиму почва фор-
мирует плотное ядро. Когда весной 
происходит оттаивание горизонтов, 
к ядру подтягивается влага, и она до-
ступна для растений в обычно засуш-
ливый период сельхозсезона в При-
амурье. А во второй половине лета, 
когда зачастую наблюдается избыток 
влаги, вода быстрее уходит с гряды 
за счет вдвое большей по сравнению 
с гребнем площади междурядий, а 
картофель остается в сухом слое. Та-
кая технология дает гарантию, что по-
следствия неблагоприятных погодных 
условий, связанные с засухой или пе-
реувлажнением, в меньшей степени 
влияют на снижение урожая. 

  СЕРГЕЙ РАФАЛЬСКИЙ
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Получается, что гряда более эф-
фективна, чем гребень? На самом деле 
такой категоричный вывод вряд ли бу-
дет однозначно правильным.

– Многолетние исследования по-
казали, что при выборе между грядой 
и гребнем фермер, в первую очередь, 
должен исходить из типа почвы, на 
которой возделывает картофель. 
Для легких, супесчаных, пойменных  
почв лучше подходит гребневая тех-
нология. Сложившийся здесь гидроре-
жим позволяет влаге своевременно 
подтягиваться к полям или уходить 
с них, – считает Сергей Васильевич. 
– Тяжелые же почвы к началу убор-
ки часто бывают переувлажнены. 
В этих условиях гряда значительно 
облегчает сбор урожая.

И гребневая, и грядовая технология 
имеют свои плюсы и минусы. Гребень в 
большей степени предназначен для вы-
ращивания среднеурожайных сортов. 
Если же на нем посадить высокоуро-
жайные сорта, то часть клубней будет 
находиться непосредственно около по-
верхности. Они начнут озеленяться и те-
рять свой товарный вид. Кроме того, та-
кой картофель может быть поврежден 
ранними заморозками. 

При грядовой же технологии не-
эффективно используется имеющаяся 
площадь поля. Достаточно много земли 
уходит на формирование гряды, а ши-
рокие междурядья не заняты посадка-
ми. В итоге это сказывается на урожай-
ности. Впрочем, данный минус можно 
нивелировать возделыванием высоко-
урожайных сортов. И еще одним досто-
инством гряды является то, что на ней 
меньше потерь урожая от поражения 
растений фитопатогенными болезнями. 

– Благодаря хорошей продувае-
мости, аэрации из-за широких меж-
дурядий, а также отсутствия смы-
кания рядков растения на грядах в 
начальных период своего развития 
в меньшей степени поражаются фи-
тофторой. На гребне же в период ак-
тивного роста картофеля форми-
руется мощная листва, смыкается 

ботва. Этим создаются условия для 
заболевания растений. И клубни на 
грядах оказываются более уязвимы-
ми для болезней, – говорит Сергей 
Рафальский. 

АГРОПРИЕМЫ,	
КОТОРЫЕ	ОБЛЕГЧАЮТ	ЖИЗНЬ	
КАРТОФЕЛЕВОДАМ

Нередкие утренние туманы, вы-
сокое содержание влаги на амурских 
полях способствуют инфицированию 
почвы возбудителями болезней кар-
тофеля. Поэтому семена рекоменду-
ется протравливать. Для этого суще-
ствует множество препаратов. Все они 
достаточно действенные, но могут 
действовать по-разному в различных 
почвенных условиях. Поэтому лучше 
всего опытным путем подобрать опти-
мальную схему для конкретного участ-
ка. Самым эффективным приемом для 
борьбы с инфекцией на клубнях счита-
ется протравка семян непосредствен-
но перед посадкой и быстрой задел-
кой их землей.  

Перед уборкой картофеля важно 
убрать его ботву.

– Агротехнический прием по преду-
борочному удалению ботвы ускоряет 
созревание картофеля. Лучше всего 
это сделать путем десикации. Она 
помогает в борьбе с фитофторо-
зом, предотвращая переход вирусов 
из растений в клубни, – говорит Сер-
гей Васильевич. 

ИЗБЫТОК	АЗОТА	НЕЖЕЛАТЕЛЕН
При возделывании сельскохозяй-

ственных культур нельзя забывать о 
соблюдении севооборота. Картофель 
не является исключением из этого 
правила. 

– На участке должно происхо-
дить чередование различных куль-
тур, потому что там, где растет 
монокультура, идет накопление ин-
фекций и ухудшается структура 
почвы. Проведенные исследования 
показали, что при выращивании кар-
тофеля на одном месте уже на пя-
тый год существенно снижается его 
продуктивность, и сорт начинает 

вырождаться. Клубни мельчают, у 
них появляются различные признаки 
уродливости. Поэтому севооборот 
необходим, – уверен Сергей Рафаль-
ский. 

Лучшим предшественником карто-
феля он называет сидеральные пары. 
Для них можно использовать горчицу, 
рапс, редьку масличную, сою, овес. По-
сле запашки сидератов почва обога-
щается азотом, который в дальнейшем 
растения картофеля будут потреблять 
пролонгировано. Этот агротехниче-
ский прием хорош и в фитосанитарном 
отношении, потому что после запашки 
сидератами значительно уменьшается 
пораженность растений картофеля ос-
новными для него болезнями. 

После сидерального пара карто-
фелю азот особо не требуется. В почве 
идет разложение клубеньковых бакте-
рий, которые формируют достаточное 
количество этого элемента питания рас-
тений. А вообще при внесении азота в 
почву нужно учитывать ряд нюансов. 

– Для картофеля избыток азо-
та нежелателен. Например, внесе-
ние в больших дозировках навоза, где 
много азота, способствует росту 
вегетативной массы. Ботва вырас-
тает большая, но при этом проис-
ходит угнетение корневой системы 
и клубни формируются медленнее. 
Поэтому вполне достаточно вна-
чале обработать семена азотосо-
держащим препаратом, а затем при 
посадке внести стартовую дозу азо-
та, содержащуюся в минеральных 
удобрениях, чтобы клубни пророс-
ли, а в дальнейшем они будут потре-
блять азот из почвы, – рекомендует 
Сергей Рафальский. 

Из других макроэлементов карто-
фелю необходимы калий и фосфор. 
Хотя калия в амурских почвах доста-
точно, но его нужно вносить дополни-
тельно для улучшения качества про-
дукции и устойчивости картофеля к 
полевым болезням. Фосфор же карто-
фелю необходим в период интенсив-
ного роста: во время цветения и фор-
мирования клубней. 

Анатолий Климов

Обычно в ходе сезона проводится четыре-пять обработок посадок картофеля 
двух-, трехкомпонентными препаратами с различными действующими 
веществами. Но к этим операциям надо подходить творчески. Если сорняки 
не проросли, то отсутствует необходимость в применении гербицидов. 
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Многие амурские аграрии на 
собственном примере убе-
дились в эффективности 
органоминеральных удо-

брений от компании «Благо». Некото-
рые – пока еще экспериментируют на 
опытных участках, но большинство 
из партнеров компании перешли к ак-
тивному использованию препаратов в 
производстве сельхозкультур на своих 
посевных площадях. 

«БЛАГО»	СОХРАНЯЕТ	КАЧЕСТВО
– Линейка препаратов, которая 

вносится в фазу бутонизации расте-
ний непосредственно по листу, – рас-
сказывает агроном-консультант ООО 
«Благо» Валентина Дуброва, – дает 
возможность растениеводам загото-
вить семена с отличными качествен-
ными характеристиками. У семян, вы-
ращенных с использованием наших 
препаратов, высокие энергия про-
растания и всхожесть, а также леж-
кость, которая не менее важна. Это 
подтверждается лабораторными ис-
следованиями: качество зерна сохра-
няется весь период от уборки до посе-
ва. 

Кроме того, применение удобрений 
«Благо» помогает повысить и товарные 
качества продукции растениеводства. 

Например, клейковины у зерновых куль-
тур и протеина у бобовых. А это означает 
лучший спрос на рынке сельхозпродук-
ции. 

В итоге – растет рентабельность и 
прибыльность производства сельхоз-
культур в амурских хозяйствах. 

ЧЕТЫРЕ	УНИВЕРСАЛА
Компания «Благо» разработала уни-

версальные комплексные удобрения, в 
составе которых есть все необходимые 
микро- и макроэлементы. Это Старт (Бла-
го3+), Рост (Благо3), Старт Актив (Бла-
го5+), и Рост Актив (Благо5). 

Старт и Рост – препараты для зерно-
вых культур. Посредством Старта про-
водится предпосевная обработка семян 
яровых зерновых культур. Он обеспе-
чивает повышение всхожести, энергии, 
мощный рост вторичной корневой си-
стемы. Вносить его рекомендуют 1 л/т.

Рост применяется в фазу кущения и 
в фазу выхода в трубку (флаг-листа). При 
обработке препаратом в фазу кущения 
стимулируется продуктивный стебле-
стой, снимается стресс. Лучше всего 
этот препарат применять в двух обра-
ботках. При этом условии норма рабо-
чей жидкости – 0,5 л/га. Но если Рост 
применять однократно, то дозу следует 
увеличить до 1 л/га. 

Старт Актив и Рост Актив применя-
ются по зернобобовым культурам. Старт 
Актив – для обработки семян (обеспе-
чивает повышение всхожести, энергии 
прорастания, формирует мощную вто-
ричную корневую систему). Норма рабо-
чей жидкости – 1 л/га. 

Рост Актив – стимулятор «Благо» для 
листового питания в фазу 3-5 листа. При 
обработке препаратом происходит сня-
тие стресса и защита от дальнейшего 
воздействия стресс-факторов, обеспе-
чивается дополнительное питание рас-
тений. Рекомендуемая норма расхода – 
от 0,5 до 1 л/га. 

ЦИТОКИНИН	ОТРАЩИВАЕТ	ВЕТВИ
– Еще в нашей линейке есть пре-

парат, содержащий природные гор-
моны – цитокинины – «Благо Цито». 
Основной его эффект – усиление бо-
кового ветвления растений. Порою 
препарат может дать массу вет-
вления больше, чем само растение за 
весь период вегетации. Поэтому мы 
рекомендуем применять его по сое. 
Делается это однократно, в фазу 
3-5 листа. Норма расхода – от 0,5 
до 1 л/га, – посвящает в тонкости 
применения препарата Валентина 
Юрьевна.  

ВНИМАНИЕ!	
РАБОТАЮТ	МОНОУДОБРЕНИЯ!

Не меньшее значение для амур-
ских растениеводов имеют и отдель-
ные составы удобрений с микро- и 
макроэлементами (Бор, Фосфор, Цинк, 
Калий, Молибден), имеющиеся в арсе-
нале препаратов «Благо». 

Например, почвы региона бедны ка-
лием. Особенно высокий вынос калия 
из почвы происходит при наливе бобов 
сои и в процессе клубнеобразования 
картофеля. 

ПРЕПАРАТЫ «БЛАГО»: 
ИНСТРУКЦИЯ 
К ПРИМЕНЕНИЮ
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– Поэтому в нынешнем сельхозсе-
зоне мы запланировали заложить опы-
ты по применению удобрения «Благо 
Калий» в посевах сои в фазу налива зер-
на. С опытами мы заходим и к карто-
фелеводам области, – поясняет Вален-
тина Дуброва.

Применяется этот вид удобрений и по 
овощам, обеспечивая накопление саха-
ров в корне- и клубнеплодах и увеличивая 
лежкость продукции. Вносится по 1 л/га. 

«Благо Цинк» применяется по куку-
рузе. Это высококонцентрированное 
удобрение влияет на ростовые процес-
сы, участвует в формировании хлоро-
филла и увеличивает синтез гормонов. 
Производится две обработки за сезон: в 
фазу 3-5 листа вносится доза 0,7 л/га и в 
фазу 8-10 листа – до 1 л/га.

«Благо Цинк» влияет не только на 
формирование зеленой массы, но и на-
лив зерна в початке. 

«Благо Молибден» рекомендует-
ся для обработки семян зернобобовых 
культур. Этот препарат влияет на про-
цесс поглощения атмосферного азота из 
воздуха, улучшает условия для поглоще-
ния растением фосфора и калия, управ-
ляет фотосинтезом. Его можно приме-
нять как для обработки семян (от 0,3 до 
0,5 л/т), так и в первую листовую подкор-
мку – в фазу 3-5 листа (от 0,5 до 1 л/га). 

«Благо Молибден» способствует об-
разованию сильной первичной и вторич-
ной корневой системы, увеличивает ко-
личество азотфиксирующих клубеньков. 

Листовой подкормкой «Благо Фос-
фор» рекомендуется работать в фазу 
бутонизации. Препарат обеспечива-
ет лучшее цветение и оплодотворение 
цветков, снимает стресс от неблагопри-
ятных погодных условий и влияет на ка-
чественные показатели семян. В частно-
сти, отвечает за накопление протеина. 
Доза – от 0,5 до 1 л/га. 

«Благо Бор» – концентрированное 
борное удобрение. Бор влияет на разви-
тие репродуктивных органов (цветков) 
растения, на прорастание пыльцы и ее 
оплодотворение. И самое важное – сни-
жает риск опадания завязи с нижнего 
междоузлия растений. Также влияет и на 
качественные показатели семян. 

Препарат рекомендуется вносить в 
фазу бутонизации от 0,5 до 1 л/га. 

ФОРМА	–	УДОБНАЯ
– Наши удобрения представлены в 

жидкой форме. Расфасованы они в ка-
нистры по 10 литров. Такие емкости 
удобны для заливки в баковую смесь, – 
подчеркивает агроном-консультант. 
– Важно помнить, что удобрения «Бла-
го» имеют высококонцентрированные 
органические составы. Их плотность 
выше 1,1 г/куб см, а значит, при транс-

портировке или хранении может об-
разовываться естественный органи-
ческий осадок. Следовательно, перед 
применением канистру нужно интен-
сивно взболтать и только после это-
го вылить в бак опрыскивателя. 

Органоминеральные удобрения на ос-
нове сапропеля можно применять как в 
чистом виде, так и в баковых смесях с СЗР. 

– Предварительно лучше сделать 
маточный раствор, то есть пробу 
препаратов на совместимость, что-
бы действующие вещества не выпа-
ли в осадок, – объясняет технологию 
применения Валентина Дуброва. – Все 
дозы удобрений и СЗР рассчитывают-
ся относительно количества воды, 
взятого для маточного раствора.

КОГДА	«БЛАГО»	
СРАБОТАЕТ	ЛУЧШЕ?

Рекомендованный расход рабочих 
жидкостей при внесении удобрений 
«Благо» – от 150 до 200 л/га. Для этого 
на крылья опрыскивателя устанавлива-
ются фильтры красного цвета, обеспе-
чивающие норму вылива 150 л/га. 

Для большей эффективности листо-
вых подкормок рекомендуется исполь-
зовать мягкую воду с жесткостью не бо-
лее 250 ppm.

– Температура воды должна быть 
от 18 до 20оC. В воде необходимой тем-
пературы лучше срабатывают не 

только наши удобрения, но и СЗР, – го-
ворит Валентина Дуброва. 

На качество обработки также влияют 
погодные условия. Важно, чтобы расте-
ния были обработаны за 4-6 часов до до-
ждя, иначе раствор не успеет впитаться 
в лист и будет смыт в почву. 

– Не рекомендуется обрабатывать 
поля и в жаркую погоду, – продолжает 
Валентина Юрьевна. – Лучше это де-
лать с 6 до 8 утра, либо вечером по-
сле 18 часов. Наши удобрения снимают 
ожоговый стресс, но нельзя забывать, 
что аграрии вносят их в баковой сме-
си с СЗР, которые провоцируют ожоги. 

ПОТЕНЦИАЛ	ДЛЯ	«БЛАГО»
Средняя прибавка урожайности сои 

по итогам прошлого сезона в хозяйствах, 
применяющих органоминеральные удо-
брения «Благо», составила 3 ц/га. Это не-
плохой результат. При этом получен он 
был в неблагоприятных климатических 
условиях 2023 года. А значит, потенциал 
для дальнейшей работы есть. 

Лариса Киреева

Полностью заменить основные почвенные удобрения препараты 
«Благо» не могут. До пятого междоузлия растение питается из почвы. 
А вот в верхнюю его часть необходимые вещества уже не попадают. 
Однако это успешно корректируется листовыми подкормками 
«Благо», которые в следующем периоде развития растения прекрасно 
защищают его от стрессовых факторов (повышенной кислотности почв, 
переувлажнения, СЗР) и обеспечивают нормальное развитие. 

https://blagoagro.ru
г. Благовещенск, ул. Шевченко, 20, оф. 20.
Тел.: +7-914-550-55-77, +7-921-900-9006
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С 1 марта в России введены обя-
зательное маркирование и по-
становка на учет всех сельскохо-
зяйственных животных. Закон не 

делает исключений для личных подсоб-
ных хозяйств – они тоже обязаны про-
маркировать животных и поставить их на 
учет, даже если животные выращиваются 
для собственных нужд.

Маркирование животных в хозяй-
ствах всех форм собственности произ-
водится для того, чтобы оперативно пре-
дотвращать распространение заразных 
болезней животных, а также выявлять их 
источники и пути распространения. Оно 
позволит отслеживать здоровье живот-
ных, контролировать безопасность жи-
вотноводческой продукции на всем пути 
от фермы до прилавка.

Побочным, но не менее важным ре-
зультатом будет актуализация стати-

ДЛЯ СВЕДЕНИЯ 
УЧАСТНИКОВ 
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КЛАСТЕРА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ

C 1 апреля 2024 г. Центр «Мой биз-
нес» Амурской области начинает прием 
заявок от предпринимателей, действу-
ющих более 1 года на следующие виды 
услуг:

• Консультационные услуги (биз-
нес-планирование, юридические услуги, 
получение разрешительных документов  
и т. д).

• Услуги по организации сертифика-
ции/декларированию товаров/классифи-
кация гостиниц (до 50 тыс. руб.).

• Обеспечение участия в выставоч-
но-ярмарочных мероприятиях (АмурЭкс-
поФорум - 2024) (до 30 тыс. руб.).

• Содействие в государственной реги-
страции товарного знака (до 40 тыс. руб.).

• Популяризация предприниматель-
ства в СМИ (радиореклама, печатные из-
дания) (до 30 тыс. руб.).

• Геоконтекстная реклама (2 Гис) (до 40 
тыс. руб.).

• Изготовление печатной продукции 
(визитки, баннеры, буклеты и т. д.) (до 15 
тыс. руб.).

• Размещение на маркетплейсах(до 30 
тыс. руб.).

• Создание/доработка/продвижение 
сайтов и бизнес-аккаунтов (до 50 тыс. руб.)

• Разработка брендбука для бизнеса 
(до 50 тыс. руб.).

• Проведение маркетинговых иссле-
дований (до 50 тыс. руб.).

• Разработка технико-экономических 
обоснований для реализации совмест-
ных кластерных проектов (до 50 тыс. руб.).

• Правовая консультация (до 35 тыс. руб).

Образец заявки на услугу и список 
партнеров для оказания услуг можно ска-
чать сайте Центра «Мой Бизнес»:

www.business.amurobl.ru

Важно:
• Для получения услуги предприни-

мателю необходимо пройти скоринговую 
оценку на платформе Корпорации МСП.

• Предприниматель может получить 
только одну услугу в календарный год.

• Софинансирование со стороны 
предпринимателя составляет 10% от сум-
мы договора.

 
Обращаться:
Амурская область, г. Благовещенск, 
ул. Амурская, 38, 1 этаж
тел.: +7(4162) 772646, +7 (965) 6711070 (WA)
www.business.amurobl.ru

ЧИП НАДЕЖНЕЕ,
ЧЕМ БИРКА В УХЕ

стики поголовья в животноводческих 
хозяйствах области. Данные обо всех 
животных, подлежащих маркированию, 
будут вноситься в информационную си-
стему Россельхознадзора «Хорриот». С 
ее помощью можно в режиме реального 
времени определить местоположение 
больного животного или полученной от 
него продукции.

До 1 марта маркирование животных 
было добровольным, сейчас постановле-
нием Минсельхоза РФ № 832 «Об утверж-
дении Ветеринарных правил маркирова-
ния и учета животных» четко прописан 
его порядок.

Владельцу животных дано право са-
мостоятельно выбрать, каким средством 
маркировать животных – биркой на ухо, 
ошейником, электронной меткой или 
подкожным чипом. 

https://rg.ru

СЕМЕННОЙ КАРТОФЕЛЬ 
ДЛЯ СЕВЕРНЫХ РЕГИОНОВ

Картофельную энциклопедию Се-
вера создали в научном центре 
УрО РАН Республики Коми. В атлас 
семенного картофеля, который 

подходит для выращивания в северных 
регионах страны, вошли десятки сортов 
корнеплода, включенных в государствен-
ный реестр селекционных достижений. 

Планируется, что цифровая версия 
атласа будет доступна для всех – ее раз-
местят в электронной библиотеке агро-
форума «От науки до практики».

Как известно, правильный выбор се-
мян – первый шаг для хорошего урожая. 
Именно для этого рекомендуется исполь-
зовать атлас.

– Сорта, обладающие комплексом 
хозяйственно ценных признаков, таких 
как высокая урожайность, качество, 
устойчивость к болезням и вредите-

лям, – это залог успешного конкурент-
ного производства, – заявили пред-
ставители научного центра УрО РАН в 
Республике Коми.

Необходимо отметить, что именно в 
северных регионах России сейчас полу-
чают наиболее «чистые» и качественные 
сорта картофеля. Например, в Архангель-
ской области для этого сформировали 
несколько потенциальных семеноводче-
ских зон: на территории Вельского, Ви-
легодского, Котласского, Холмогорского, 
Приморского районов. Для этого в регио-
не действует федеральный научный про-
ект «Развитие семеноводства картофеля 
в чистых фитосанитарных условиях се-
верного региона и создание конкуренто-
способного фонда семенного материала 
отечественных сортов».

https://rg.ru
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В прошлых номерах журнала 
«АПК Амурской области» мы 
подняли вопрос повышения 
плодородия земель сельско-

хозяйственного назначения путем 
проведения мелиоративных меро-
приятий. Напомним, что существует 
несколько типов мелиораций. Это 
гидромелиорация, агролесомели-
орация, культуртехническая и хи-
мическая мелиорация. Сегодня мы 
продолжаем разговор об агролесо-
мелирации и поговорим о значении 
полезащитных лесных полос.

В советские времена вопросам 
агролесомелиорации на большей ча-
сти территории страны уделялось зна-
чительное внимание. Даже сегодня, 
пролетая над Сибирью в ясную пого-
ду, можно увидеть, что поля там раз-
делены на квадраты и на границах 
сельхозугодий сделаны лесные поле-
защитные полосы. Ведь агролесоме-
лиорация – это простой, сравнитель-
но недорогой и эффективный способ 
не только сохранения плодородия 
и борьбы с эрозией, но и улучшения 
средообразующих показателей тер-
ритории, экологической обстановки 
местности. Но надо признать, что по 
мере приближения к Амурской обла-
сти картина меняется. 

ПОЧЕМУ СЕЙЧАС АМУРСКИМ ПОЛЯМ
НУЖНЫ ЛЕСОЗАЩИТНЫЕ ПОЛОСЫ?  

– В нашем регионе практика 
агролесомелиорации большого рас-
пространения никогда не получала. 
Связано это было в первую очередь 
с тем, что посевные площади у нас 
относительно небольшие. Кроме 
того, высокоплодородных почв на 
территории области немного, да и 
штормовые ветры были достаточ-
но редким явлением. Поэтому счи-
талось, что и без полезащиных лес-
ных полос сельхозземлям ничего не 
угрожает, – объясняет генеральный 
директор ОАО «Октябрьский элева-
тор» Виктор Доценко. – Но в послед-
ние десятилетия климат в Приаму-
рье существенно изменился. Когда я 
еду из Благовещенска, то часто на-
блюдаю, как ветер уносит чернозем 
с полей. Если с пашни улетит, допу-
стим, 2 см гумусного горизонта, то 
на его восстановление потребуют-
ся десятилетия. Поэтому в Благове-
щенском, Ивановском, Тамбовском, 
Михайловском, Константиновском 
районах, где есть черноземы, для за-
щиты пахотных земель и сельско-
хозяйственных растений от небла-
гоприятных природных факторов 
нужны лесные полезащитные по-
лосы. Они должны размещаться по 
границам полей севооборотов, а на 

больших участках пашни – и внутри 
обрабатываемых полей для создания 
соответствующего микроклимата. 

ВАЖНАЯ	ЧАСТЬ	АГРОЛАНДШАФТА
Полезащитные лесные полосы 

снижают скорость ветра, задержива-
ют на полях снег,  уменьшают поверх-
ностный сток атмосферных осадков, 
повышают влажность почвы, умень-
шают испарение влаги, препятству-
ют развеиванию почвенного покрова, 
повышают и стабилизируют урожай-
ность сельскохозяйственных куль-
тур. Наибольшую прибавку урожая 
под защитой лесных полос в Приаму-
рье дают технические культуры, тра-
вы, корнеплоды. Прирост урожая этих 
сельхозкультур составляет 20-25%. 
Урожайность зерновых и сои увеличи-
вается на 8-10%. Повышение урожай-
ности сельскохозяйственных культур 
происходит за счет того, что в местах 
применения лесных полос улучшается 
состояние почвы, повышается насы-
щенность ее кислородом, увеличива-
ется  количество  гумуса. Полезащит-
ные лесные полосы играют важную 
природоохранную роль, являясь ча-
стью экологического каркаса агро-
ландшафта.

На плоских водоразделах и скло-
нах, где водная эрозия не превышает 
допустимой величины, основные по-
лезащитные лесные полосы распола-
гают поперек наиболее вредоносных 
ветров. Допускается отклонение их 
расположения от перпендикулярного 
на угол не более 30° при уменьшении 
расстояния между полосами. 

Предельное расстояние между ос-
новными лесными полосами на связ-
ных почвах не должно превышать на 
черноземах – 500 м, на темно-кашта-
новых и каштановых почвах – 350 м, 
на светло-каштановых почвах – 250 
м, на песчаных и супесчаных почвах 
− 100-250 м. В районах активного про-
явления ветровой эрозии почв пре-
дельное расстояние уменьшается на 
10-15%. На пахотных склоновых зем-
лях, где главным является защита их 
от водной эрозии, роль полезащитных 
лесных полос выполняют стокорегу-
лирующие насаждения.  

  МЕЛИОРАТИВНЫЕ ЗАЩИТНЫЕ ЛЕСНЫЕ НАСАЖДЕНИЯ
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Под лесные полосы следует отво-
дить минимально необходимую пло-
щадь, поскольку они создаются за 
счет сельскохозяйственных угодий, 
в том числе и пашни. В зависимости 
от требуемой ветропроницаемости и 
размеров деревьев во взрослом со-
стоянии рядовые полезащитные лес-
ные полосы создают из трех-четырех 
рядов при ширине 7,5-10,0 м. Ос-
новные полосы создают обычно не-
сколько шире вспомогательных. Для 
проезда тракторных агрегатов и ма-
шин с одного поля на другое на сты-
ке лесных полос оставляют разрывы 
шириной до 20-30 м.  

Насаждения полезащитных лес-
ных полос по составу могут быть чи-
стыми (из одной главной породы) или 
смешанными (из нескольких пород). 
В большинстве случаев предпочте-
ние следует отдавать дубу, обладаю-
щему высокой устойчивостью и дол-
говечностью. Иногда в опушечный 
ряд полос из дуба вводят быстрора-
стущую породу, например, березу. 
Это позволяет обеспечить более ран-
нее наступление желаемого мелио-
ративного эффекта. На каштановых 
почвах в опушечный ряд высаживают 
низкорослые кустарники, чередуя их 
с деревьями. 

Полезащитные лесные полосы 
создают посадкой сеянцев, саженцев, 
черенков, посевом желудей. Подго-
товку почвы ведут по системе чер-
ного пара; на землях, подверженных 
дефляции, по системе раннего пара с 

плантажной вспашкой на глубину 50-
60 см. На чистых от сорняков полях на 
черноземах допустимо создание по-
лезащитных лесных полос по глубо-
кой зяби.

УДОБРЕНИЯ	РАБОТАЮТ	
ЭФФЕКТИВНЕЕ

Для поддержания полезных ме-
лиоративных функций лесных полос 
необходим своевременный уход за 
ними. Мелиоративный эффект зависит 
от состава пород, протяженности, кон-
струкции, высоты, ширины лесных по-
лос и правильного расположения на 
местности. 

Влияние лесных полос на про-
дуктивность посевов сельскохозяй-
ственных культур в Амурской обла-
сти проявляется не только в годы с 
погодными аномалиями, но и в годы 
относительно  благоприятные, когда 
в период вегетации создаются опти-
мальные метеоусловия для роста и 
развития сельхозкультур. В такие 
годы лесные полосы  способствуют 
полной реализации генетического 
потенциала растений. 

На межполосных полях, благода-
ря лучшим тепловому и гидрологиче-
скому режимам, растения образуют  
более мощную корневую систему, что 
повышает эффективность минераль-
ных и органических удобрений в пол-
тора-два раза в сравнении с открыты-
ми полями. 

Анатолий Климов

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Анатолий Корнев, заместитель 
директора ФГБУ «Управление «Амур-
мелиоводхоз»:

– Полезащитные лесные полосы 
формируют эколандшафт. Например, 
в Тамбовском муниципальном округе, 
который относится к числу передо-
вых сельскохозяйственных районов 
Амурской области и где много черно-
земовидных почв, практически от-
сутствуют леса. И с больших по пло-
щадям полей без препятствий в виде 
лесных полос ветер может выдувать 
гумусный слой, потому что при вы-
сыхании чернозем становится лег-
ким. Защитные лесонасаждения по-
зволяют гасить ветровые потоки и 
предотвращать вынос плодородного 
слоя земли.

Для создания полезащитных лес-
ных полос в Приамурье лучше всего 
использовать влагоемкие широко-
лиственные деревья с мощной кор-
невой системой, способной быстро 
поднимать воду. К таким относятся 
дуб, тополь, маньчжурский орех. Чем 
больше у них листвы, тем выше вла-
гопотребление самого растения. И 
конечно, выбирать нужно деревья, ко-
торые смогут выжить в суровых ус-
ловиях Амурской области.

Сельхозтоваропроизводители 
обязаны обслуживать полезащитные 
лесополосы, если они изначально были 
на их земельных участках. Лесонаса-
ждения должны состоять на учете и 
за ними необходимо вести наблюде-
ние. Вырубка допускается только в са-
нитарных целях для удаления старых, 
больных деревьев с последующей за-
меной на новые. Для проведения сани-
тарной вырубки составляется акт, в 
котором указываются сроки восста-
новления лесной полосы в первона-
чальном виде. 

На поле, защищенном лесными полосами, скорость ветра снижается 
на 40-50%, испарение воды – на 20-30%, а влажность воздуха 
повышается по сравнению с открытыми участками на 5-10%.
Каждый гектар лесных полос, начиная с 5-6-летнего возраста, 
защищает до 30 га прилегающих полей.

Основные и вспомогательные лесополосы являются границами 
полей, размеры которых должны быть достаточны для проведения 
сельскохозяйственных мероприятий. Поэтому, если при проектировании 
полезащитных лесонасаждений получился слишком маленький участок 
территории (менее 25 га), то целесообразно отказаться от создания 
одной из пограничных к нему полос (лучше вспомогательной) вплоть до 
следующего ее пересечения с другой (в зависимости от обстоятельств, 
с основной или вспомогательной). 
В результате малое и нормальное по размеру поля объединяются.
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В прошлом номере журнала 
«АПК Амурской области» мы 
начали разговор о том, что 
необходимо знать начина-

ющему фермеру, если он решит по-
строить свой аграрный бизнес на вы-
ращивании плодовых или ягодных 
культур. 

Сегодня поговорим об особенно-
стях плодоводческого направления: 
что учесть, какие вопросы нужно бу-
дет при этом решать, какие культуры 
выбрать.

БИЗНЕС-НИША	
ДЛЯ	НАЧИНАЮЩИХ	АГРАРИЕВ

Фрукты круглогодично востре-
бованы у населения, но на террито-
рии Амурской области в отличие от 
овощной продукции, практически 
отсутствует сезонность в периодах 
обеспеченности местными плодами.  
Большая часть плодовой продукции 
независимо от времени года завозит-
ся из КНР или из южных регионов Рос-
сии. 

Промышленное производство 
фруктов в регионе существовало до на-
чала 90-х. Но собранный урожай шел 

исключительно на переработку, поэ-
тому с закрытием перерабатывающих 
предприятий выращиваемая продук-
ция стала невостребованной: возде-
лываемые сорта в наших условиях по 
своим вкусовым качествам не могли 
конкурировать с завозными.    

Но на самом деле столовых и де-
сертных сортов плодовых культур 
(тех же яблонь и груш) выведено до-
статочно, для того чтобы выращи-
вать их в регионах с совершенно раз-
ными климатическими условиями, в 
том числе и в Приамурье с его суро-
выми зимами. 

Поэтому плодоводство по-преж-
нему можно назвать актуальной биз-
нес-нишей для начинающих аграриев. 

ВЫБИРАЯ	СОРТ	И	ФОРМУ
В суровом климате Амурской об-

ласти те же яблони вырастить можно, 
главное – подобрать соответствующие 
сорта. 

– Нужно ис-
п о л ь з о в а т ь 
специальные со-
рта яблонь, ко-
торые не тре-
буют укрытия 
и при этом мо-
гут выдержи-
вать низкие от-
рицательные температуры, а также 
бесснежные зимы, характерные для 
климата Амурской области, – расска-
зывает глава КФХ по выращиванию 
плодово-ягодной продукции Валенти-
на Лештаева. – Кроме того, мы посте-
пенно адаптируем растения к жизни в 
наших условиях. Так, молодые деревья 
обязательно требуют укрытия пер-
вые год-два. Сад с яблонями мы у себя в 
хозяйстве заложили в 2022 году, в эту 
зиму растения обошлись без укрытия. 

Хорошо себя чувствуют в нашем 
климате морозостойкие мелкоплод-
ные сорта яблонь с небольшой кроной 
(в высоту они достигают до 2,5-3 м). 

– Современные сорта яблонь-по-
лукультурок и ранеток тоже об-
ладают неплохим вкусом, – про-
должает Валентина Викторовна. 

ФРУКТЫ В ПРИАМУРЬЕ?
ЭТО РЕАЛЬНО!
(продолжение материала. Начало в № 01/40/2024)

  ЯБЛОНИ НА КАРЛИКОВОМ ПОДВОЕ

Самая популярная садовая культура – яблоки. Пожалуй, их плоды 
проще всего реализовать, так как спрос на них большой, причем 
круглый год.
Груши и сливы более капризны в уходе, но и плоды их дороже. 
Чтобы сделать бизнес по выращиванию плодовых культур более 
рентабельным, в молодых садах пространство между деревьями 
можно засаживать ягодными культурами. Например, вместе с яблоней 
выращивать смородину. Если позволяет объем земли, допускается 
добавить клубнику. 
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– Полукультурки бывают доста-
точно крупными и прекрасно ра-
стут в регионе. 

Но и сорта крупноплодных яблонь 
в садах Амурской области – не такая 
уж редкость. 

– Их выращивают как в откры-
той форме, – поясняет Валентина 
Викторовна, – так и стланцевым 
способом. Все зависит от сорта. 
Но стланцевые формы лучше не ис-
пользовать в промышленном вы-
ращивании, это очень трудоемко и 
доступно по преимуществу садово-
дам-любителям. 

Для того чтобы крупноплодные сорта 
яблонь быстрее адаптировались к хо-
лодам, их выращивают на карликовом 
и полукарликовом подвое.  

– В этом случае у растения со-
храняется больше сил: оно растет 
медленнее, у него больше времени на 
одревеснение текущего побега, ко-
торый дерево выпустило в данном 
году. У себя мы применяем полукар-
ликовый подвой, – делится опытом 
глава хозяйства. 

Собственно, для промышленных 
садов высокорослая культура вообще 
неудобна. Как говорит Валентина Леш-
таева, с земли собирать никто не пла-
нирует, а снимать урожай с 5-6-метро-
вого дерева проблематично. Гораздо 
удобнее работать с растениями, кото-
рые не превышают 3-3,5 метра. 

В регионе выращиваются и коло-
новидные яблони, но работать с ними 
непросто и трудозатратно. Поэтому 
начинать с этой разновидности куль-
туры неопытному садоводу не реко-
мендуется. 

– В условиях области колоно-
видную яблоню лучше выращивать 
либо в пристановочной культуре, 
то есть в большой емкости. Ка-
ждое лето эту емкость нужно выно-
сить на улицу, закапывать в землю, 
а каждую осень убирать в закрытое 
помещение. Либо можно эти ябло-
ни разводить в стланцевой форме, 
прикапывая на зиму. Или очень тща-
тельно укрывать, если все-таки вы-
ращивается вертикально. В свобод-
ном виде колоновидная яблоня без 
укрытия в регионе плодоносить не 
будет, так как подмерзают почки. У 
меня на даче есть 6 деревьев, и я дол-
го с ними экспериментировала, – го-
ворит Валентина Викторовна. – Но 
в открытой форме ни одного яблока 
не съела. Растения достаточно вы-

сокие – по 2 метра, давно адаптиро-
вались, но плодовые почки все время 
подмерзают. 

Большой объем работы с таки-
ми деревьями, безусловно, исклю-
чает возможность выращивать их в 
промышленных хозяйствах. Укрыть 
можно несколько деревьев, а если 
их 200, то задача становится гораздо 
сложнее. 

Кроме того, саженцы колоновид-
ных яблонь привозят из других реги-
онов. Сорта, как правило, не райони-
рованы по Дальнему Востоку. И весь 
вопрос в том, как они будут у нас ра-
сти. 

О	РЕАЛИЗАЦИИ
Начинающему фермеру, если он 

выбирает в качестве бизнеса выращи-
вание плодовых культур, стоит зара-
нее тщательно продумать вопрос реа-
лизации продукции. 

– Кстати, именно поэтому не-
рационально закладывать сад с 
монокультурой, предпочтитель-
нее выращивать разные культуры. 
Поможет ли это? Честно, еще не 

знаю, – улыбается Валентина Леш-
таева. – С момента закладки до на-
чала плодоношения сада проходит, 
как минимум, пять лет. То есть 
наши насаждения вступят в пери-
од полного плодоношения примерно 
в 2026-27 гг. Но мы надеемся на свою 
клиентскую базу: наши ягодники 
плодоносят, и каналы сбыта ягоды 
налажены.   

А еще, как говорит фермер, если 
сад будет размещен далеко от горо-
да, нужно подбирать сорта фруктов, 
устойчивых к транспортировке. В селе 
садоводческая продукция не нужна, 
поэтому ориентироваться необходи-
мо только на городское население. 

НУЖНЫ	ПРАВИЛЬНЫЕ	САЖЕНЦЫ
Для того чтобы разбить сад в ус-

ловиях Амурской области, будущему 
фермеру понадобится качественный  
посадочный материал. Кроме того, 
ни для кого не секрет, что он должен 
соответствовать особенностям Даль-
невосточного региона, по меньшей 
мере, сорта должны быть райониро-
ванными.  

  ГРУШЕВОЕ ДЕРЕВО В ЦВЕТУ



– Все знают, что лучше покупать 
саженцы плодовых деревьев, кото-
рые выращены на Дальнем Востоке, 
то есть в Хабаровском крае, При-
морском крае, Амурской области и 
т. д. Но, начитавшись о чудо-сортах, 
многие упорно везут посадочный ма-
териал из западных и южных регио-
нов России, а потом разводят рука-
ми, почему это все у нас не растет, 
– рассказывает о ситуации Вален-
тина Викторовна. 

Конечно, саженцы районирован-
ных сортов, выращенные в местных 
условиях, стоят дороже. Это есте-
ственно: в теплых регионах нет столь-
ко затрат на выращивание единицы 
продукции. Однако нужно помнить: 
экономя на посадочном материале, 
аграрий сильно рискует получить не 
тот результат, что ожидает. 

СЕКРЕТЫ	ПОСАДКИ
Приобретать саженцы в прове-

ренных питомниках стоит еще и пото-
му, что собственноручно осуществить 
прививку и вырастить саженец той же 
яблони на карликовом подвое нелегко. 

Однако сама посадка яблони на 
карликовом подвое практически ни-
чем не отличается от посадки обычно-
го яблоневого дерева. 

Высадку саженцев в открытую поч-
ву в осеннее время производят со вто-
рой половины сентября по середину 

октября. Посадкой саженца карлико-
вой яблони весной нужно заниматься, 
когда почва полностью оттает, но при 
этом почки еще не начали распускать-
ся. Посадочный котлован рекомен-
дуется подготовить осенью, всыпав в 
него почвосмесь с удобрениями. 

Для закладки яблоневых насажде-
ний следует выбирать хорошо осве-
щенный участок либо тот, что нахо-
дится в полутени. Он должен иметь 
надежную защиту от сквозняка, при 
этом грунтовые воды должны распо-
лагаться на глубине не менее 150 см. 

– Поэтому участок под плодовый 
сад стоит очень тщательно вы-
бирать и обязательно определить 
уровень грунтовых вод, которые за-
легать должны глубоко, – подчерки-
вает Валентина Викторовна.

ГРУША	И	СЛИВА:	
МЫ	–	ИЗ	МЕСТНЫХ

Наиболее перспективными плодо-
выми культурами в Амурской области 
были и остаются также слива и груша. 
Их ценность – в удачном сочетании 
высокой зимостойкости, устойчиво-
сти к повреждениям солнечными ожо-
гами, высокой урожайности. 

В региональном плодоводстве сли-
ва представлена в основном сортами 
двух восточноазиатских видов: уссу-
рийской сливы и китайской трехцвет-
ковой.

Груша в регионе является ведущей 
плодовой культурой, значительно пре-
восходящей по площади все осталь-
ные. Поскольку на Дальнем Востоке в 
диком виде произрастает груша уссу-
рийская – самый зимостойкий вид гру-
ши, ученые всего мира используют ее 
как источник этого признака в селек-
ции. В чистом виде уссурийская груша 
не отличается хорошими вкусовыми 
качествами, однако все сорта, произ-
растающие в области, созданы при ее 
участии в гибридизации.  

– Все сорта груши и сливы мест-
ной селекции выведены на основе гру-
ши  уссурийской и сливы китайской, 
– говорит Валентина Лештаева. – 
Они морозостойкие и прекрасно зи-
муют в наших условиях. Несмотря 
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  ДОЖДЕВАНИЕ В САДУ

 РОМАН КОВАЛЕНКО

Для плодового сада вполне достаточно земли, которая отводится под 
дальневосточный гектар: расстояния между яблонями – 3-4 метра, 
между грушами – 5-6 метров. 



на то что выращивать сады на 
территории Приамурья сложно, но 
реально. Посаженный нами сад под-
тверждает, что нет ничего невоз-
можного. А тем, кто переживает по 
поводу отсроченного результата, 
могу сказать одно: если вы заложили 
плодовый сад, он не требует к себе 
ежедневного внимания, как напри-
мер, ягодники. Несколько обработок 
за сезон и покос травы – все, что не-
обходимо. Остальное время можно 
посвятить основной деятельности. 

НАУКА	ВЫРАСТИТЬ	САД
Выращивать яблоки, груши и сли-

вы в Амурской области, действитель-
но, можно.

Как объективно оценивают это 
аграрии региона?

– Сейчас очень сложно выживать, 
например, животноводам, – гово-
рит фермер из Свободненского райо-
на Максим Соин. – Я серьезно думаю, 
что пришло время заняться еще ка-
ким-нибудь аграрным направлением. 
Но и садоводство… это очень слож-
но, просто адский труд. Тем более в 
наших условиях. К тому же, переклю-
чаться с одного вида деятельности 
на другой нерационально. Да и уро-
жай собрать при нашем дефиците 
рабочей силы в сельском хозяйстве 
будет проблемно. А сбыт органи-
зовать? Нет, думаю, лучше разви-
ваться в своей отрасли, только в 
другом направлении. 

Глава КФХ Роман Коваленко – не 
новичок в садоводческом бизнесе. 
Несколько лет на территории Свобод-
ненского района он выращивает садо-
вую землянику. О перспективах разви-
тия плодового направления говорит 
следующее: 

– Во-первых, выращивание плодов 
– это целая наука. И прежде чем за-
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  СБОР УРОЖАЯ С ДЕРЕВЬЕВ НА КАРЛИКОВОМ ПОДВОЕ

  ЗАЩИТА ЯБЛОНЬ НА ЗИМУ ОТ МОРОЗА

няться закладкой сада, необходимо 
тщательно изучить, как это грамот-
но сделать. Во-вторых, все зависит 
от спроса на продукцию. Соответ-
ственно, необходимо тщательно по-
добрать не просто морозостойкие 
сорта плодовых культур, но и с хоро-
шими вкусовыми качествами. В-тре-
тьих, нужно много работать в саду: 
уметь проводить обработки, обрез-
ки, прививки и прочие уходовые мани-
пуляции. В-четвертых, урожай плодов 
всегда высокий – все в свежем виде ре-
ализовать не удастся, значит, нужна 
переработка. У нас в области ее нет. 
И фермер, занимаясь плодами, должен 
эту ситуацию понимать. 

Сегодня Роман Коваленко плани-
рует расширять свой бизнес, но делать 
он это будет в ягодном направлении. 

– Рассматриваю выращивание 
малины и жимолости – они пользу-
ются спросом. Любая деятельность 
должна приносить прибыль. И ра-
бота ради работы вряд ли кого-то 
устроит. 

Лариса Киреева

ОТ РЕДАКЦИИ:
Растить плодовые сады на тер-

ритории Амурской области, несмо-
тря на трудозатраты, – реально. При 
учете природно-климатических ус-
ловий, грамотном выборе райони-
рованных сортов и участка под сад, 
при соблюдении агротехнологий, а 
главное – организации каналов сбы-
та продукции или собственной пе-
реработки это может стать успеш-
ным предприятием. 

  МАКСИМ СОИН



В предыдущем номере жур-
нала автор рубрики уже го-
ворил, что самая старая на 
Дальнем Востоке наша Се-

лемджинская культура эпохи верхне-
го палеолита была не единственной 
в Приамурье. Так, в долине реки Бу-
реи существовали другие группы от-
чаянных охотников и заядлых рыбо-
ловов, которые оставили свой след 
в истории Верхнего палеолита Верх-
него Приамурья на палеолитических 
памятниках: Малые Куруктачи – 1 и 
Малые Куруктачи – 2. Эти стоянки ар-
хеологи оценивают возрастом около 
14-11 тысяч лет тому назад.

Сам современный человек, хоть и 
появился как вид целых 200 тысяч лет 
назад, но как личность начал бурно 
развиваться всего 25 тысяч лет назад. 
Усовершенствовал орудия труда и из 
палеолита стал постепенно двигаться 
в эпоху неолита.

Кстати, Дальний Восток представ-
лял тогда собой своеобразную область 
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неолитических культур. В бассейне 
Амура известны четыре неолитиче-
ские культуры: Новопетровская, Гро-
матухинская, Осиноозерская и Оси-
повская. При этом три из этих культур 
(как и раньше Селемджинская) обра-
зовались и вели свою деятельность 
именно у нас, на территории Амур-
ской области, в Верхнем Приамурье.

ГЛАВА	7.	
ГРОМАТУХИНСКАЯ	КУЛЬТУРА,	
КАК	НАСЛЕДНИЦА	
СЕЛЕМДЖИНСКОЙ

В 1961 году Дальневосточная архе-
ологическая экспедиция, руководил 
которой Алексей Павлович Окладни-
ков, на месте впадения небольшой 
речки Громатуха в Зею обнаружила 
древнюю стоянку древних жителей 
Приамурья. 

По названию этой речушки эта куль-
тура получила свое название – Грома-
тухинская. Сегодня ее возраст датиру-
ется периодом 15-9 тысяч лет назад.

Мужское население этой культу-
ры занималось, как все нормальные 
мужчины, охотой и рыбалкой. Женщи-
нам было доверено собирательство 
и хлопоты по домашнему хозяйству. 
Успешная адаптация к природным 
условиям позволила громатухинцам 
постепенно перейти на оседлый об-
раз жизни. Они научились строить 
жилища – шалаши наподобие чумов, 
где женщины постепенно привыкали 
хлопотать по хозяйству. Постепенно 
из этих чумов представители грома-
тухинской культуры начали создавать 
поселения.

Об этом говорят археологические 
исследования, проведенные в 1965 
-1966 годах и в 2024 году. 

Найденные в 2024 году экспедици-
ей под руководством доктора истори-
ческих наук Сергея Павловича Несте-
рова следы жилища громотухинцев 
помогли получить представление о 
конструкции чума. Его контур имел не-
правильную овальную форму. Площадь 

НЕОЛИТИЧЕСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ В ПРИАМУРЬЕ
(окончание. Начало в журнале «АПК Амурской области» № 01/41/2024)

  АРБИНСКАЯ ПИСАНИЦА
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чума составляла около 18-19 кв. м. Ско-
рее всего он предназначался для ком-
пактного проживания 5-6 человек.

При строительстве чума на пло-
щадке снимался дерн. Каркас жилища 
состоял из восьми деревянных опор. 
Покрытие изготавливалось из наклон-
ных и поперечных жердей, перекры-
тых берестой, а в нижней части соору-
жалась завалинка из дерна.

Иногда в таких чумах делали запас-
ной выход, а иногда даже подобие ве-
ранды – навес из шкур перед входом.

Памятники Громатухинской куль-
туры были найдены не только в до-
лине Зеи, но и на Амуре: в районах 
сел Буссе, Гродеково, Сергеевка, Ка-
линовка, Джалинда. Были найдены 
и другие поселения громатухинцев 
вверх по Амуру, вплоть до Восточно-
го Забайкалья.

Андрей Павлович Забияко, опира-
ясь на сделанные археологические ис-
следования,  говорит:

– Несмотря на относительно 
подвижный образ жизни, связанный 
с охотой, исследования поселений 
в поймах крупных рек (села Сергеев-
ка, Черниговка-на-Зее, Каменка) по-
казали, что они являются местами 
постоянного, оседлого проживания 
громатухинского населения, откуда 
осуществлялись ближние и дальние 
«охотничьи экспедиции» в период 
массовой заготовки продуктов пи-
тания на зиму.

Летом, когда основная масса 
взрослого населения откочевывала 
в охотничьи угодья, в равнинных по-
селениях могло оставаться какое-то 
количество людей (старики, женщи-
ны, малолетние дети, больные и ин-
валиды), которые в этот период зани-
мались мелкой охотой, рыбалкой и 
сбором дикоросов в окрестностях по-
селка.

На мой непрофессиональный 
взгляд, Селемджинская и Громатухин-
ская культуры не очень-то отличались 
друг от друга. Они очень похожи и тех-
нологиями производства орудий тру-
да, и близостью проживания, и даже 
пересеклись между собой на опреде-
ленном периоде взаимного сосуще-
ствования.

В принципе, многие ученые при-
знают, что одна культура постепенно 
заменила собой другую. Разница в том, 
что Селемджинская считается культу-
рой верхнего палеолита, а Громату-
хинская – это уже неолит.

– Нет никаких оснований сомне-
ваться, что происхождение Гро-
матухинской культуры, одной из 
ранних неолитических культур Се-
верной, Восточной и Центральной 
Азии, связано с поздним этапом Се-
лемджинской. Судя по радиоуглерод-
ным датам, она существовала на 
среднем и верхнем Амуре около 7 ты-
сяч лет, – пишет в своих работах 
Анатолий Пантелевич Деревянко.

Поэтому сошлемся на мнение при-
знанного академика, и примем за ис-
тину, что «можно смело утверждать о 
преемственности не только матери-
альных сторон жизни Селемджинской 
и Громатухинской культур, но и о род-
стве селемджинской и громатухин-
ской групп населения Древнего При-
амурья».

В те времена путешествия наших 
предков то вверх, то вниз по рекам 
Амуру, Зее, Бурее, Сунгари, Уссури и 
остальным, менее великим рекам, как 
говорится, «имели место быть». Мигра-
ции неолитических жителей Приаму-
рья по рекам амурского бассейна, кон-
такты, обмен орудиями и предметами 
труда (охоты, быта), приобретенными 
жизненным опытом знаниями, и даже 
брачные церемонии между предста-
вителями разных культур (во избежа-
ние кровосмешения), были естествен-
ной частью жизни населения Верхнего 
и Нижнего Приамурья.

– Громатухинская культура име-
ет признаки сходства с некоторыми 
неолитическими культурами Ниж-
него Амура – прежде всего, с Осипо-
вской культурой, – считает Андрей 
Павлович Забияко.

Особенно это касается керами-
ческих изделий. Керамика Громату-

хинской культуры была характерна 
для лесных культур. Наиболее рас-
пространенными были сосуды с тек-
стильным и ложнотекстильным орна-
ментом, вдавлениями лопаточкой, и с 
гребенчатым орнаментом.

– При этом осиповская керами-
ка, имеющая орнаменты, похожие 
как две капли воды на орнамент гро-
матухинской посуды, выявляет та-
кие признаки на всех уровнях струк-
туры. Это можно объяснить либо 
генетическими связями обеих ке-
рамических традиций, либо проник-
новением осиповцев на средний Амур, 
– объясняет это сходство Анатолий 
Пантелевич Деревянко. – Контакты 
облегчались этнокультурным род-
ством некоторых групп населения 
Среднего и Нижнего Амура, восходя-
щим к общим корням – селемджин-
ской этнической общности. Нельзя 
исключать, что генетические связи 
керамических традиций Громату-
хинской и Осиповской культур име-
ют общую этническую основу – насе-
ление Селемджинской культуры.

ГЛАВА	8.	
НОВОПЕТРОВСКАЯ	КУЛЬТУРА.

Летом 1961 года Дальневосточ-
ная археологическая экспедиция под 
руководством Анатолия Пантелееви-
ча Окладникова раскопала еще одно, 
частично сохранившееся, неолитиче-
ское жилище около села Константи-
новка.

Это открытие произошло уж под 
самый конец экспедиции – до Констан-
тиновки они прошли от самого Бомна-
ка, поэтому работы на этом неолити-
ческом поселении были продолжены 
уже в 1962 году, и тогда обнаружили 
еще одно наполовину сохраненное 
жилье. Поселение получило название 
Новопетровка-I. В 1963 году было от-
крыто новое местонахождение древ-
них людей – Новопетровка-II. А в 1964 
году раскопали еще восемь жилищ.

В ходе всех этих раскопок был со-
бран богатейший археологический ма-
териал, обработанный в лабораторных 
условиях. В результате был накоплен 
«высокий объем источниковой базы, и 
достигнут такой уровень ее изученно-
сти, который позволил выделить новую 
археологическую культуру».

Судя по исследованию жилищ, ору-
дий труда и предметов быта, это была 
неизвестная ранее культура древних 
людей, которая имела заметные отли- ПЛАН ЖИЛИЩА ДРЕВНЕГО ЧЕЛОВЕКА 

 НА РЕКЕ ГРОМАТУХА
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чия от уже известных Селемджинской 
и Громатухинской культур. Она полу-
чила название Новопетровской.

Новопетровская культура была 
распространена в западной части 
Приамурья, преимущественно по бе-
регам Амура.

Поселения Новопетровской куль-
туры располагались «на мысовидных 
выступах надпойменных террас». 

Жилища были полуподземными (со-
оружены в котлованах глубиной от по-
луметра), прямоугольными в плане, и 
представляли собой каркасно-столбо-
вые конструкции. В центре жилища нахо-
дился очаг, вокруг которого стояли стол-
бы, поддерживавшие пирамидальную 
крышу. Площадь жилищ составляла от 30 
до 45 метров. В некоторых из них был об-
наружен второй очаг в углу сооружений.

Около жилищ были обнаружены 
булавы, абразивы, наковальни и от-
бойники, грузила и якоря. Также на 
этих поселениях было найдено боль-
шое количество речных галек, раско-
лотых термическим способом: камень 
использовали для кипячения воды и 
приготовления пищи в посуде из орга-
нических материалов.

Но вот керамикой эта культура ар-
хеологов не побаловала. Встречалась 
она им крайне редко. В основном най-
денные артефакты представляли собой 
плоскодонную, слабопрофилирован-
ную посуду баночной формы, украшен-
ную налепными валиками, рассечен-
ными поперечными насечками, или 
вообще неорнаментированную. 

Что касается возраста Новопетров-
ской культуры, то по данным радиоу-
глеродного датирования, она отно-
силась к началу и раннему неолиту 
региона: 15,8-8,5 тысяч лет назад.

В 2003 году были открыты еще два 
новых местонахождения новопетров-
ской культуры: Новопетровка–III и Но-
вопетровка–IV. Раскопки новых памят-
ников были проведены в 2003-2004 
годах под руководством Сергея Пав-
ловича Нестерова.

Опираясь на материалы раскопок, 
ученые вышли на широчайший спектр 
научных проблем, гипотез, положе-
ний, касающихся человеческой жиз-
недеятельности неолитического пе-
риода в Приамурье.

ГЛАВА	9.	
НЕОЛИТИЧЕСКОЕ	НАСЕЛЕНИЕ	
ОСИНООЗЁРСКОЙ	КУЛЬТУРЫ

В конце III тысячелетия до н. э. на 
территории будущей Амурской об-
ласти, а точнее, в бассейне Средне-
го Амура сложилась древнейшая на 
российском Дальнем Востоке зем-
ледельческая культура, получившая 
название Осиноозёрской. Ее посе-
ления располагались на берегу Оси-
новского озера и на берегах рек Бе-
лая и Зея.

Эта третья неолитическая культура 
Амурской области была отрыта в 1961 
году Анатолием Павловичем Оклад-
никовым, Анатолием Пантелеевичем 
Деревянко и Борисом Семеновичем 
Сапуновым. Как только они открыли 

эту культуру, так сразу же начали ее 
доскональное и тщательное изучение.

И в 1962 и в 1965 годах на открытом 
ими памятнике Осиновое озеро про-
водились археологические раскопки. 

Не смотря на это, Осиноозёрская 
культура остается наименее изучен-
ной среди неолитических культур 
Верхнего Приамурья. Коллекциям, по-
лученным при раскопках памятников, 
давших названия двум другим нео-
литическим культурам региона (Но-
вопетровской и Громатухинской) по-
священы полновесные монографии 
А.П. Деревянко и А.П. Окладникова, 
опубликованные в 1970 и 1977 годах.

Затем последовал тридцатилетний 
перерыв в изучении неолита в Приа-
мурье и только в начале 2000-х годов 
исследование памятников этой куль-
туры были возобновлены.

– Памятники Осиноозёрской куль-
туры обнаружены на территории, ко-
торую ранее занимали Новопетров-
ская и Громатухинская культуры, 
– писал А.П. Дервянко. – К числу этих 
памятников относятся поселения на 
Осиновом озере в Константиновском 
районе, в селе Поляковском, на реке 
Белой – при впадении ее в реку Зею, и у 
села Троицкого в устье реки Громату-
ха. А также в районе села Михайловка 
Благовещенского района. Наиболее 
изучены: Осиноозёрское поселение и 
мастерская по изготовлению камен-
ных орудий Михайловка-Ключ у села 
Михайловки, а также слой Осиноозёр-
ской культуры на Громатухе.

О мастерской Михайловка-ключ 
хотелось бы сказать отдельно.

Мастерская Михайловка-Ключ на-
ходится примерно в 45 км от Благове-
щенска и в 5 км северо-восточнее села 
Михайловка. Начало исследования 
многослойного памятника у Михайлов-
ского ключа в Благовещенском районе 
было положено в 1996 году, когда па-
мятник был открыт благовещенскими 
археологами. Среди первых находок 
наибольший интерес вызывала камен-
ная булава и несколько бифасиально 
ретушированных наконечников стрел 
из разноцветного халцедона. А самое 
главное, впервые в Амурской области 
был открыт такой редкий тип археоло-
гических памятников, как мастерская 
по изготовлению каменных орудий. 

Археологические раскопки 60-х го-
дов обозначили важнейшие стороны 
образа жизни носителей Осиноозёр-
ской культуры. 

  ТРАДИЦИИ ГРОМАТУХИНСКОЙ И ОСИПОВСКОЙ КУЛЬТУР ИМЕЮТ ОБЩУЮ ЭТНИЧЕСКУЮ ОСНОВУ – 
 НАСЕЛЕНИЕ СЕЛЕМДЖИНСКОЙ КУЛЬТУРЫ
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– Это – оседлое население, зани-
мавшееся охотой и рыболовством. 
О последнем свидетельствует бли-
зость поселения к берегу озера, ко-
торое ранее являлось протокой реки 
Амур, находка костяного гарпуна и га-
лечных грузил, – пишет А.П. Деревянко. 
–  На основании найденного в заполне-
нии жилища значительного числа пе-
стов и зернотерок, а также в связи с 
обнаружением зерен проса в очажном 
заполнении одного из жилищ был сде-
лан вывод о появлении у осиноозерцев 
нового вида хозяйства – земледелия. 

Косвенным свидетельством су-
ществования земледелия служат 
фрагменты днищ глиняных сосудов с 
многочисленными отверстиями для 
распаривания зерен и приготовления 
пищи на пару.

Орудия труда изготавливались в ос-
новном из отщепов, сколотых с желва-
ка кремня и халцедона. Найдены нако-
нечники стрел, вкладыши, проколки и 
скребки, каменные мотыги и зернотерки. 

Люди жили в больших полуподзем-
ных жилищах. В очаге одного из жи-
лищ на берегу озера были обнаруже-
ны зерна проса. 

Развитию земледелия, по мнению 
авторов раскопок, способствовали 
природные условия в бассейне Аму-
ра – значительные степные участки и 
богатые черноземом земли. Последу-
ющие исследования в целом подтвер-
дили эти сведения об этой поздненео-
литической культуре.

В конце неолита у племен Дальнего 
Востока произошло естественное разде-
ление труда: одни стали заниматься зем-
леделием, другие – рыболовством, охо-
той и собирательством, что определило 
особенности их развития в будущем.

ГЛАВА	10.	
КАК	МЕНЯЛИСЬ	КУЛЬТУРЫ	
НЕОЛИТА

Данные радиоуглеродного анализа, 
полученные на материалах археологи-
ческих памятников Амурской области, 
свидетельствуют о значительном хроно-
логическом разрыве между ранненеоли-
тическими культурами (Громатухинской, 
Новопетровской) и развитой неолитиче-
ской Осиноозерской культурой. 

Финальные даты существования 
Громатухинской и Новопетровской 
культур приходятся на период 9-8 ты-
сяч лет назад, тогда как ранние даты 
Осиноозерской культуры указывают 
на время около 5 тысяч лет назад.

Разрыв в 3 тысячи лет можно объ-
яснить либо следствием недостаточ-
ной изученности территории Приа-
мурья эпохи неолита, либо это может 
указывать на процесс депопуляции 
населения, запустение местности в пе-
риод 8-5 тысяч лет назад. 

А возможно, это было связано с пе-
ремещением значительной части на-
селения Новопетровской культуры на 
запад, в бассейн Нэньцзян, где благо-
даря этому получила свое развитие 
новая культура – Ананси.

ГЛАВА	11.	
ЗНАЧЕНИЕ	НЕОЛИТИЧЕСКОЙ	
РЕВОЛЮЦИИ

Неолитическая революция стала 
самым важным изменением за вре-
мя существования человечества. Че-
ловек разумный существует на Земле 
не меньше 200 тысяч лет, и большую 
часть этого времени (как минимум 190 
тысяч лет) все люди жили небольшими 
группами охотников и собирателей.

 Лишь с появлением производяще-
го хозяйства ситуация начала менять-
ся. Благодаря сельскому хозяйству 
производительность труда повыси-
лась, пищи стало больше. Население 
стало быстро расти. 

Произошло разделение труда: 
одни стали земледельцами, другие 
– скотоводами, третьи – ремеслен-
никами. Кто-то продолжил занимать-
ся охотой, но это уже была отдельная 
профессия. Возник товарообмен, за-
родилась торговля. 

Вместо отдельных небольших 
групп охотников появились крупные 
общности людей, вместо родовой об-
щины – соседская. Стали возникать 
первые поселения, а потом городища 
и города. Человечество принимало 
цивилизованный вид.

Владимир Иванов
В статье использованы опублико-

ванные исследовательские материа-
лы А.П. Окладникова, А.П. Деревянко, 
Б.С. Сапунова, А.П. Забияко, П.В. Волко-
ва, С.П. Нестерова, Н.А. Комаровой.
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ТЕХНИЧЕСКИЕ	ХАРАКТЕРИСТИКИ

ПАРАМЕТРЫ ЗМС.ККЗП-10,4 ЗМС.ККЗП-12,4

Габаритные размеры 
в рабочем положении ДхШхВ, м

7,1 x 10,4 x 2,12 9,1 x 12,4 x 2,12

Габаритные размеры в транспортном 
положении ДхШхВ, м

6,7 х 3 х 2,5 8,7 x 3 x 2,5

Глубина обработки, см До 7 До 7

Ширина захвата, м 10,4 12,4

Дорожный просвет, м 0,46 0,46

Диаметр рабочих органов (звездочек) мм 450, 500 450, 500

Масса (не более), кг 5900 6850

Рабочая скорость км/ч 10-15 10-15

Минимальная сила тяги трактора, л.с. 130 140

Прицепная	техника	для	предпосевного	и	послепосевного	прикатывания.	
Подходит	для	использования	как	на	легких,	так	и	на	тяжелых	почвах.

Амурская область, Ивановский р-н,
с. Среднебелое, ул. Первомайская, 2

Отдел продаж:
+7 914 392 74 11, +7 914 538 92 17
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